

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 500

Palma de Mallorca.—Sábado 6 de Enero de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Las próximas elecciones

Ya ha sido advertida la nota que caracterizará las próximas elecciones generales. Estas serán enconadas en todas las provincias. Los conservadores, principalmente, se disponen a defender con dientes y uñas las posiciones actuales, estas posiciones que han venido sosteniendo en tantos años de manejar el cotarro.

Cuando no existían más que dos partidos fuertes y homogéneos la lucha electoral era relativamente pacífica. Pero aquellos partidos se han fraccionado hasta lo indecible. Y cada grupo, que se resiste a sufrir ninguna mengua, dispónese a luchar bravamente.

Las huestes ministeriales tienen a favor suyo dos ventajas: la corriente de opinión que siempre es favorable a las actitudes definidas, y la unión que existe entre los elementos liberales. Esa unión pretenden quebrantarla algunas rabiosas campañas de prensa, pero no lo han conseguido, naturalmente.

Ignórase si se adelantará la fecha de las elecciones. Hay quienes así lo creen, fundados en que el Gobierno está más que nadie interesado en que las Cortes funcionen dentro de breve plazo. Tiene el Gobierno muchas cuestiones a resolver, y solamente puede hacerlo ante el Parlamento.

Esas cuestiones a que aludimos son de doble carácter: unas son políticas, otras económicas, otras sociales. Entre las primeras figura principalmente la reforma constitucional. Entre las segundas debe contarse el régimen jurídico de la propiedad de la tierra y la modificación del régimen tributario. Las cuestiones sociales se refieren principalmente a las condiciones y estatuto legal de las asociaciones obreras.

Estas son las esencias del programa que ha venido manteniendo constantemente la Concentración liberal, y como se salen de las facultades atributivas del Gobierno, deben ser resueltas mediante proyectos de ley que han de ser discutidos y aprobados por el Parlamento.

Ahora bien: el programa de la Concentración es cosa manifiesta. Los conservadores opondrán toda la resistencia posible, convertirán con acritud algunos de aquellos proyectos y procurarán dilatar su aprobación todo lo imaginable. Como estas innovaciones van contra muchos intereses creados, el Gobierno habrá de mantener su firmeza y cohesión y a la vez habrá de contar con mayorías absolutas en ambas Cámaras. Sin esas mayorías, no podría realizarse el programa de la Concentración liberal y por consiguiente no podría seguir gobernando.

Se explica, pues, que las próximas elecciones serán enconadas en toda España. Esta es la impresión dominante.

## PLUMAS AJENAS

### Miguel Costa y Llobera

III Y ULTIMO

En 1890 encontramos de nuevo a Miguel Costa en su casa paterna de Pollensa, entregado al ejercicio de su ministerio. No desaira invitación alguna para subir al púlpito aunque sea al más humilde villorrio. A los dos años lleva predicados ciento siete sermones. Al principio los escribe; después, salvo en solemnidades especiales, improvisa la forma. Le preocupa la incertidumbre de la misión a que le tocará consagrarse cuando el deber no le retenga al lado de su anciano padre. Siente, a veces, la nostalgia de la celda, pensando que tal vez hubiera convenido a sus piadosas aspiraciones, no volver a su país y afirmar su destino en alguna orden religiosa. Le entristece la obligada reserva, porque nadie comparte sus ideas y puntos de vista, sobre todo en lo tocante a las relaciones de Cataluña y Mallorca. Juntamente con su amigo el presbítero don Mateo Rotger, dedica su celo y sus ilusiones a restaurar la iglesia de Montesión, ruinoso y abandonada, y pinta, con este objeto, alguna tela.

En su recogimiento se inicia un período de fecunda actividad literaria. Cediendo a las instancias de sus amigos, concurre a los Juegos Florales, después de largos años de abstención; en 1902 obtiene el título de *Maestra en gay saber*, y con este motivo se le dedica un homenaje, donde Mateo Obrador, designado para llevar la voz de los organizadores, resume su ferviente salutación: *Tu Marcellus eris*.

En tres años sucesivos, 1906, 1907 y 1908, preside los Juegos Florales de Barcelona, Palma y Gerona.

He citado cuatro de sus libros. Hablemos ahora brevemente de las *Horacianas*, publicadas en 1903. Obtuvieron un triunfo extraordinario. Esta vez, a los elogios de la crítica (que es con frecuencia soliloquio sin eco), respondió el favor del público, agotando en poco tiempo repetidas ediciones; y el Ateneo Barcelonés solemnizó en una velada el acontecimiento. El caso no era para menos. Damar las asperezas de nuestra lengua y hacerla casi tan dúctil y adaptable a los moldes horacianos como la lengua de Carducci, sin que el esfuerzo académico apague la radiante lozanía de las concepciones, era una victoria memorable. No se propuso Costa sustituir las formas usuales, con metros que, adoptados por costumbre, constituirían una afectación sistemática, sino «ejercitar el idioma en la palestra clásica, el juego de las antiguas estrofas». Parecióle que con tal gimnasia puede cobrar agilidad y vigor; como lo adquirirían los jóvenes de Grecia, ejercitándose dócilmente contra las dificultades y preparándose así a ganar las coronas y palmas de las fiestas olímpicas. Prescindimos del *dímetro* y del *trimetro yámbico*, de las estrofas alcaicas y de los finales esdrújulos, no siempre logrados sin violencia. Aún así, la armonía, las imágenes, la idealidad etérea, la fres-

cura de matices, el vigor del pensamiento, demostrarían que aquí está el profesor de poética, pero también está el poeta. Parece que al oírle, al desfilarse ante nuestros ojos las visiones evocadas, viajamos en el rayo luminoso de que hablaba el autor de las *Odas bárbaras*:

Tu parli, e, de la voce a la molle aura  
lenta cadendo, si abbandona l'anima  
del tuo parlar si l'onde carezzevoli  
e a strane piaghe naviga.

Naviga in un tepor di sole occiduo  
ridente a le cerulee solitudini.  
Fra cielo e mar candidi angelli volano,  
isole verdi passano.

Escrito está de puño y letra de Menéndez y Pelayo: «De poco servirían las innovaciones métricas, por mucha soltura técnica que manifesten, si a la agilidad y maestría de la ejecución no acompañase un contenido esencialmente poético, una onda de efectos cordiales y de grandes ideas, que aquí, como siempre, corre por los versos de usted, dignos de contarse entre los mejores que hoy se escriben en España. El casto y reposado sentimiento de la belleza antigua, la diáfana visión de la naturaleza, la noble y activa dignidad del pensamiento, dan suma distinción y sabor exquisito a estas poesías (las *Horacianas*), verdaderamente clásicas en fondo y forma.»

En la segunda edición de *Poesías*, copiosamente aumentada, el afecto paternal acoge sin avaricia una familia numerosa. Algunas de las nuevas, como *Torrent de Pareis*, *Adorant*, *Processó*, *Costa brava de Mallorca*, *Cala gentil*, *Vagant pel bosc*, *Al Pirineus catalans*, revelan que el autor, aunque con las intermitencias inseparables de la condición humana, no ha decaído como poeta y acaso ha ganado como artista. Y si alguna vez descendió un poco para corresponder modestamente a piadosos encargos, o la amistad o el amor a Mallorca le sugiere páginas descriptivas, a manera de ilustraciones de álbum al servicio de los excursionistas, todavía prodiga filigranas que para sí quisieran muchos presumidos porta-liras. Alguna nota disuena, como suele ocurrir a los poetas de raza, porque en ellos la luz de la auto-crítica no suplente la llama de la inspiración, en los momentos de frialdad. Por eso a menudo nos contrarían las variantes que introduce en sus versos al someterlos a sucesivas revisiones.

Otra cualidad de nuestro poeta merece ser recordada: su afición a los viajes y el gran provecho que sacaba de ellos. Su curiosidad, su observación, su gran cultura histórica, su previo conocimiento de los países, las costumbres, las civilizaciones, su humor equilibrado y acomodaticio, nada propenso a la nostalgia, y su memoria feliz, que conservaba indelebles los reflejos de las cosas, hicieron de él uno de esos ciudadanos del mundo, aptos para sentirlo y comprenderlo todo.

En cartas a los amigos da cuenta con vivacidad encantadora de sus excursiones por España y el extranjero, desde los Apenninos al Canigó, desde Ripoll a Santa Sofía, desde París a Toledo. Escribe para un solo lector, no tacha ni corrige, bien ajeno a la justificada avaricia que ha de conservar sus confidencias, y, sin embargo, compete con distinguidos literatos que se han dedicado especialmente a escribir libros de viajes.

No citaré más que una carta dirigida a Juan Rosselló en 27 de mayo de 1907, muy extensa y abundante en rasgos felicisimos. Las islas griegas, Atenas, el Partenón, la llanura asiática *ubi Troja fuit*, dominada por las crestas del Ida, mirador de los dioses homéricos; las cúpulas de Sтамbul, reflejándose en el Bósforo; las riberas del Nilo, el Cairo, las Pirámides, y otras muchas maravillas pasan como instantáneas por el relato que escribió a bordo del vapor *Ille de France*, al volver de su peregrinación a Tierra Santa. Es imposible extraer estas hojas, que serían, por cierto, adecuado prólogo del libro *Visions de Palestina*, publicado en 1908.

Este libro fué el precioso fruto del viaje del poeta por el Oriente bíblico. En él optó Miguel Costa por una forma intermedia entre la prosa y el verso, la forma del versículo hebreo que tiene por ley orgánica el paralelismo de conceptos. Parecióle que este ritmo, no acústico, sino ideal, se armonizaba con la simplicidad y monotonía solemne de los parajes divinamente impregnados por los recuerdos del Antiguo y el Nuevo Testamento. Se realizó, sin duda, el deseo del autor: ostentar el sello del cristiano y del sacerdote; pero además ostenta, en el orden literario, el sello de una elevada alcurnia. Su pensamiento encoge un poco las alas, para ceñirse a la norma preconcebida, y no vuela con el ímpetu y libertad de otras veces. Su estilo tiene el sosiego y la cadencia de una respiración acompasada. Le seguimos paso a paso, nos regala el timbre de su voz, y nos admira el caudal de los recuerdos que va evocando en presencia de los Santos Lugares. Pero los momentos más felices son aquellos en que le olvidamos para rendirnos a la emoción religiosa que ha despertado en nosotros.

El verso era la expresión natural de Miguel Costa. Que yo sepa, no escribió prosa literaria más que para satisfacer demandas circunstanciales. No era de los poetas a quienes estorba el predominio de la imaginación; para seguir la trayectoria marcada por la racionalidad, limpia de celajes. Recordemos los discursos pronunciados como presidente de los Juegos Florales de Barcelona, Palma y Gerona; las semblanzas de Picó y de Quadrado, el prólogo a la edición del libro *Arbre de filosofia d'Amor* y otros, de Ramón Lull; la conferencia dedicada a Dante, y la notabilísima que en 1904 leyó en la tribuna del Ateneo Barcelonés, sobre la *forma poética*, síntesis magistral que expone la esencia y ley orgánica de la versificación a través de los distintos sistemas capitales, y de ahí deduce la perpetuidad de la forma poética y sus condiciones imprescindibles, dilucidando, en suma, como pensador, la doctrina que profesó como poeta.

Visión amplia y certera para enfocar los asuntos y emitir lealmente los juicios, templanza, cordura, lucidez, avaloran sus estudios. En ellos no se permite las fulguraciones y pompas de dición que tan fáciles serían a su opulencia lírica. En su estilo, de austeridad romana, se dibujan las enérgicas líneas del pensamiento, como en los pliegues de una toga patriótica.

Costa fué correspondiente de la Academia Española, de la Academia de la Historia, de la de Buenas Letras de Barcelona, la Arqueológica Tarraconense y otras corporaciones científicas.

En 1909 fué nombrado canónigo de esta Catedral Basílica, por elección pontificia. Con este motivo pasó a residir habitualmente en Palma, y desde entonces su pluma no permaneció tan ociosa como algunos creen. Entre otras producciones menos importantes, consagró a escribir o continuar la traducción, en verso catalán, de los *Himnos*, de Prudencio. Anticipo, desde luego, mi elogio fervoroso, por mas que no pueda justificarlo con el examen completo de los textos, que no he tenido a la vista. El autor los iba leyendo en mi casa, y fué grande el asombro de los oyentes al enterarse de una labor tan árdua y abrumadora, que solo un hombre de los alientos, la abnegación y la virtuosidad de nuestro poeta pudo realizar a conciencia.

Mi admirado amigo se apresuró siempre a darme todas las ediciones de sus libros, excepto uno, el de *Sermons panegíricos*, publicado en Barcelona en 1916. Esto prueba que él no entendía que este libro perteneciese a la jurisdicción literaria. En efecto, cuando un sacerdote ejemplar como Costa ocupa la sagrada cátedra, no persigue lucimiento alguno, sino fines más altos. Cierzo es que la distinción literaria no era cualidad renunciable, sino inherente a cuanto salía de la pluma o de los labios de Costa. Pero en el concepto esencial, yo no podría aquilatar sus méritos oratorios sin invadir esteras que me están vedadas.

El exalto Comisario general Burguete ha hecho extensas manifestaciones sobre el problema de Marruecos, diciendo que la sujeción del Raisuni ha sido de una eficacia muy grande, no habiendo sonado un tiro en la zona occidental desde que se sometió.

Dijo además que el nombramiento del señor Villanueva para Alto Comisario ha sido bien acogido por el ejército.

Conocida es la oración que no pudo terminar, capítulo final de una vida en que los resplandores de la virtud y de la inteligencia se confunden. El 16 de octubre último se celebraba en la iglesia de Santa Teresa el centenario de su canonización. Costa subió al púlpito y tomó por tema un versículo del *Cantar de los Cantares*: *Ego dilecto meo, et dilectus meus meus mihi, qui pascitur inter lilia*, como compendio del espíritu y la vida de la santa. Fluyó su palabra sin que la mas leve premiosidad denunciase alteración alguna orgánica ni mental; y al referir como Teresa, «sintiéndose hondamente conmovida ante una devota imagen de Cristo atado a la columna, cae a sus pies»,... el predicador enmudeció y cayo de improviso en el fondo del púlpito. No se volvió a levantar. Había muerto.

Meguardaré de convertir en tema de comentarios patéticos la inolvidable escena, y leer en el misterio de los designios providenciales la gloriosa ejemplaridad del tránsito inhopinado. En la calle me dieron la noticia; tuve que apoyarme en la pared, y sentí helármese la sangre en las venas, y ni entonces ni ahora sabría hacer otra cosa que inclinarme, abatido y en silencio.

Sirvanos de alivio que, cuando se trata de un poeta como Costa, «inmortal» significa más que inolvidable. Abramos sus libros y nos renovarán la sensación de su proximidad. Ellos siguen irradiando el suave color y la luz de su vida en las horas de plenitud, las horas en que la vida es más digna de este nombre.

Emoción alta y serena, sentido innato de la eutimia, claridad mediterránea le caracterizan; y, además, una absoluta ausencia de humorismo, porque el humorismo es un fermento amargo que no cabía en el alma del poeta. La íntima pureza más que la cultura, era el secreto de esa limpidez ética y estética que ya resplandece en sus ensayos de adolescencia. Su vena pudo cristalizar en las estrofas tal como fluyó, sin pasar por el filtro que otros necesitamos. Fué el clásico por esencia, si, hemos convenido en ello; pero algo queda por decir, algo inefable que todos sienten, incluso los que no recuerdan si ha habido clásicos y románticos en el mundo; algo que sobrevive a las escuelas y clasificaciones; la armonía de todos los elementos, la magia de la ilusión y del ensueño difusa en la transparencia opalina de las estrofas, áureas como el incienso y fuertes como el granito: el fondo de religiosidad trasciende con mayor eficacia cuando el espíritu, al solo impulso de la exaltación poética, se eleva al sentimiento religioso, como el ave que vuela sólo por volar y embriagarse de luz y de espacio, pero volando se remonta, y ya en la altura, lanza el grito de estupor ante el sagrado misterio de las perspectivas infinitas.

JUAN ALCOVER

## CRÓNICAS BREVES

### Presente de Reyes

A la hora en que este periódico llegue a tus manos curiosas, lector amigo, ocupará las de tus pequeños—si los tuvieres—el presente que los Reyes de la leyenda habrán depositado dentro del zapaticito peñetero.

Y este presente lo formarán, en su mayor número, juguetes de mero entretenimiento, pues aquellos de utilidad práctica—juguetes instructivos y educativos—no son los que alcanzan mayor preferencia, conforme al espíritu predominante de la bagatela, cuyo cánón reza que, juguete que sirva mejor para trabajar la inteligencia que para jugar, ese no es juguete.

Has de saber, caro lector, que nosotros que amamos en los niños el encanto de sus fantasías, que les hace admirar el poder maravilloso de las hadas y creer en la ruta misteriosa de los Reyes Magos, nos congratulamos de que señalen su paso por el mundo, presentes cual «Pinocho» en vez de los juguetes que anoche vimos repartir por la caravana de Oriente, pues resulta aquél bagaje que abre los tiernos corazones y las tiernas inteligencias al sentimiento y a la comprensión.

Valioso presente de Reyes digno de prodigarse entre los pequeños, son esos libros de cuentos y narraciones infantiles que tienden a lograr que penetren en el alma de los niños los purísimos manantiales de la emoción, educando, de paso, su espíritu en el sentimiento de lo maravilloso.

PEDRO FERRER GIBERT

### Notas al día

LOS CHISTES.—Ahora, en Pascuas, se estrenan en todos los teatros madrileños comedias plagadas de chistes. De este modo, nuestros dramaturgos rinden pleitesía a la tradición, y si no hacen reír no es, ciertamente, porque no hayan puesto en prensa su ingenio. Comienzan por hacer un chiste en el título, buscando un nombre y un apellido al protagonista, que se preste a confusiones, aunque ya, como todo el

mundo está en el secreto, no se confunde nadie, y, de este modo, comenzando a prodigar el ingenio en la carabela, afirman un compromiso con el espectador de que la risa ha de durar cuanto dure el espectáculo. ¿Se consigue esto en la práctica? En la mayor parte de los casos, no. Y no porque en la obra no haya chistes, sino porque el público no se ríe.

Al final, los amigos piden a grandes voces que salga el autor, y cuando todos esperamos ver salir a un hombre gordo, risueño y jovial, aparece en la escena un sujeto desmadrado, con ojos tristes, traje negro y barba de ocho días. Es demasiado dura la tragedia del hombre melancólico, obligado, por la necesidad, a escribir una comedia de chistes. Durante la representación no nos hemos reído; mas después de conocer al autor, se nos saltan las lágrimas.

Yo no encuentro que el astracán sea un elemento dramático inferior, ni encuentro motivada la indignación que ha inspirado a la crítica. El astracán no es sino una cosa triste, una mueca trágica, algo así como la frase de ingenio que brota de los labios de un moribundo, es preciso hacer reír, piensa el autor dramático; mas para esto hace falta gracia, y como él a sí mismo se considera limpio de esta virtud, opta por sustituir la gracia por el talento.

En estos días de Pascua, en que todos los hombres realizan un considerable esfuerzo de optimismo, es cuando advertimos que nuestros autores festivos son unos hombres atormentados por la hipocondría. Siete comedias de risa se han estrenado en Madrid la víspera de Pascua. Ello hará pensar a quien no nos conozca que, España, es el país más jocoso del mundo, y, sin embargo, de estas siete comedias, seguramente, no sobrevivirá ninguna.

Hay que decirlo de una vez: el astracán es una comedia que no tiene gracia. El público se ríe de una astracana por no hacer mal papel y demostrar al autor que no es tonto, y que entiende todos los vocablos por muy retorcidos que estén.

De esto abusan nuestros autores cómicos. Si complican un personaje, una frase o una situación con la Historia de España, la ciencia geográfica o la astronómica, lo hacen a mansalva, a sabiendas de que nadie ha de quedarse serio para que no le llamen ignorante. Y, por esto, los chistes de astracán no admiten, como los acertijos, sino una sola audición. Mas no se llame a esto literatura cómica.

La decadencia de nuestro teatro, aún más que en la tragedia y en el drama, se advierte en la comedia. No tenemos ni un solo autor que nos ofrezca el placer de la risa por la risa. Nuestros autores cómicos, aún mejor que comedias, harían calendarios de pared, con trescientos sesenta y cinco chistes, uno para cada día del año. Pero una comedia es una cosa distinta y más difícil de hacer. Así, pues, jóvenes aprendices de dramaturgos, que soñáis con escribir una comedia de Pascuas, no os atormentéis el ingenio retorciendo vocablos y apellidos; estad en la vida todo lo ridículo que la vida nos ofrece, y llevado a la escena. ¿Que esto es difícil? Claro está que es más fácil que un pobre diablo se llame Hildaigo, y sea ingenioso, y haya nacido en un pueblo de la Mancha... Pero esto no son comedias, sino hojas de calendario, y, además, Cervantes agotó por completo el tema.—F. DE C.

### Efemérides mallorquinas

6 Enero 1715

Revista militar de las fuerzas que guarnecían la capital, tomaron parte en esta función el Regimiento de caballería al mundo del Teniente Coronel don Antonio Garela uniformado de azul con vueltas encarnadas y ribetes negros, y los jefes y oficiales con galones de plata, según su graduación; la Coronela; el Regimiento de «blancos» del Marqués de Rubí; el de la ciudad; y el otro de caballería: hicieron varias evoluciones en el camino de Jesús, llano del Carmen, Mercado y Borne, y terminado el acto por la tarde, el Virrey, que lo había presenciado con lucido acompañamiento de caballeros, dió un sarao en su palacio, obsequiando con una merienda a las señoras que a él concurrían.



# INFORMACION LOCAL

## DEL AYUNTAMIENTO

### La sesión del lunes

El próximo lunes celebrará nuestra Corporación municipal sesión ordinaria, en segunda convocatoria.

En la orden del día de la misma, además de los asuntos ya conocidos que figuraban en la anterior y que quedaron sobre la mesa por haberse tenido que levantar la última sesión, por falta de número de concejales, figuran, entre otras comunicaciones y dictámenes, los siguientes:

La lista de mayores contribuyentes para la elección de compromisarios.

Un oficio de las Hermanitas de los Pobres, agradeciendo el auxilio del Ayuntamiento.

Una proposición para que el Ayuntamiento acuerde adquirir los objetos remanentes del Museo de Raixa.

Un oficio del Gobernador exceptuando al Ayuntamiento de contribuir a la creación y sostenimiento de la Brigada Sanitaria Provincial.

El ofrecimiento de un solar gratuito para construir en el mismo un edificio destinado a colonia escolar.

Los telegramas agradeciendo la felicitación del Ayuntamiento remitidos por el cardenal Reig y el obispo de Huesca padre Colom.

Una proposición para que se nombre oficial del Negociado de Sanidad al auxiliar de las oficinas municipales don Nicolás Jaquotot y que para la vacante de auxiliar se nombre a don Juan Argelés.

Cesión de un donativo a la Juventud Antoniana para la Fiesta de Reyes.

La adquisición de 50 ejemplares de la obra recientemente publicada por el archivero municipal Sr. Tous y Marot.

La urbanización del predio «Son Sabana».

Y otros de menor importancia.

### La cabalgata de los Reyes Magos

A pesar del mal tiempo reinante, tanto o más lucida que en años anteriores resultó la cabalgata de los Reyes Magos que organizada por la Juventud Antoniana, se celebró anoche.

La comitiva se organizó en los almacenes que los señores Alzamora poseen en la Avenida de Alejandro Rosselló.

A las seis y media, hora prefijada, salió por la plaza de la Conquista siguiendo el itinerario siguiente: Olmos, Rambla, Riera, Mercado, Borne, Conquistador, Victoria, Palacio, Cort, Cereros y San Miguel.

En todas las calles y plazas de tránsito se agolpaba numeroso gentío llevando a sus pequeños que exteriorizaban gran alborozo al paso de la regia comitiva.

Abria marcha un ginete llevando en la mano un mástil que sostenía la estrella de Oriente.

Seguían dos trompeteros vistiendo adecuada vestimenta.

Luego iban tres heraldos montados a caballo que representaban los señores don Ramón Mas, don Andrés Salom y don Juan Plaza.

Seguían algunos ginetes y detrás de éstos iban los tres Reyes Magos vistiendo trajes adecuados.

Representaban los Monarcas los señores don Jaime Sureda, el rey Baltasar; don Juan Bannasar, el rey Gaspar y don Tomás Guerrero, el rey Melchor.

Dichos Magos iban rodeados de jinetes e infantes con apropiados trajes.

Un camión convertido en magnífica carroza adornada con mirto, cargada de jugetes que algunos ginetes iban repartiendo a domicilio a la gente menuda.

Detrás de la carroza iban guerreros y pajes y cerraba la comitiva la música del regimiento de infantería con banda de cornetas y tambores.

La cabalgata pasó por el Gobierno civil, Capitanía general, Palacio Episcopal y Ayuntamiento, subiendo los tres Reyes, con su corte de honor, a saludar a las autoridades.

### Militares

#### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.  
Jefe de día.—Comandante de Palma don Aveilino Banquells.  
Imaginería.—Comandante de Id. don Jaime de Olesa.  
Hospital y provisiones.—4.º Capitán de Artillería.  
Vigilancia 14 Oficial de Palma.  
D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Cateñá.  
Orden General del día 5 de Enero de 1923

Con motivo de ser mañana la festividad de la Adoración de los Santos Reyes los señores Generales, Jefes, Oficiales y tropa vestirán de gala debiendo los Cuerpos y Dependencias de la Plaza nombrar Comisiones de felicitación para cumplimentar a los Generales de la escala activa, disponibles, de reserva y honoríficos y también al Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis y Comandante de Marina de Mallorca.

El General Gobernador, Challier.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Cateñá.

Otra del mismo día

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en telegrama del 3 dice al Excmo. Señor Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Circulares publicadas (Diarios Oficiales 279 y 291) en la parte correspondiente disposiciones Subsecretaría de este Ministerio que relacionan personal que solicita pasar Grupos Regulares se han publicado a los efectos de la R. O. Cr. 20 Octubre último (D. O. núm. 237) sin que pueda entenderse que se trata de destino a dichas fuerzas sino únicamente de relacionar el personal que lo tiene solicitado. Lo digo V. E. para su conocimiento como reiteración a la R. O. telegráfica de 19 de Diciembre último y en evitación de pesquisar dicho personal para África que no lo debe ser hasta destino definitivo Grupos cuando se ordené por este Ministerio.»

Lo que se publica en la orden de hoy para conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Challier.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Cateñá.

### Sucesos y desgracias

#### Caidas

Ayer fueron asistidos en la Casa de Socorro, por haber sufrido caídas:

Juan Bisquerra, de 55 años, con domicilio en la calle de Triana, 55, que se produjo una contusión en la cara.

—José Miró, de 8 años, habitante en la calle de Maura, 2, que sufrió una herida contusa en la cabeza.

—Jaime Verdura, de 14 años, domiciliado en la calle de Virgen de Luch, 7, que se fracturó el antebrazo izquierdo.

—Montserrat Mascaró, de 12 años, que habita en la calle de San Jaime, 67, que sufrió una herida contusa en la frente.

### Política local

Hemos recibido la siguiente nota:

«Como estaba anunciado, ayer celebró Asamblea el partido Republicano Federal, al objeto de elegir un directorio que llevará la dirección y representación del partido, y por unanimidad fueron nombrados los señores siguientes:

Don Francisco Juliá Perelló, concejal.  
» Francisco Villalonga Fábregas, concejal.

Don Francisco Blanes Viale, abogado.  
» Miguel Rosselló Gelabert, del Comercio.

Don Bartolomé Paris, como presidente del Centro Republicano de Santa Catalina.

Actuarán como presidente el señor Juliá y como secretario el señor Rosselló.

Se acordó también celebrar en breve otra Asamblea para tomar acuerdos de importancia respecto a la política local.»

### Vida Marítima

#### Movimiento del puerto

Viernes 5

#### Entradas

Procedente de Valencia, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con 226 pasajeros y carga general; entre ella, 2.015 sacos de harina y trigo y 250 cajas de tabaco.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Blas Cliffe, con pasaje y una importante partida de pescado fresco.

#### Salidas

Para Sevilla, el vapor «Alfredo», con lastre.

—Para Mahón, a las 8'30 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Alicante y escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Bellver».

#### Quedaron despachados

Para Porto Colom, la balandra «Cala Petita», con lastre.

—Para Barcelona, el pallebote «Solgull», con cargamento general.

#### Crónica del puerto

Se hallan en espectación de destino, la goleta «Carmelita» y el pallebote «Cala Figuera».

—Ayer por la tarde, salieron para la mar, las parejas de laudes que se dedican a la pesca del «bou».

#### Servicio de vapores correos de Baleares

#### SABADO

De Palma para Alicante a las 12.

De Palma para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Barcelona para Alcudia a las 18'30.

De Barcelona para Ciudadela a las 18'30.

De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

De Mahón para Palma a las 20'30.

#### INAUGURACION

### La Farmacia Rey

Ayer tarde tuvo lugar la inauguración de la Farmacia que el Licenciado don Alfonso F. Rey ha instalado en la calle de Colón, esquina a la de las Monjas.

Para tal acto se congregaron en el nuevo establecimiento el Alcalde señor Oliver y Roca, acompañado de su Secretario particular don Antonio Piña, los conceja-

les señores Buades, Quintana, Forteza y Font, el Director de la Casa de Socorro señor Oliver, los médicos señores Obrador, Aguiló (don Francisco de Sales) y Canet, los farmacéuticos señores Mayol y Perera, los arquitectos señores Bannasar y Garau, el Jefe del Negociado municipal de Fomento señor Canet, buen número de amigos particulares del señor Rey y los representantes de la prensa local.

Por el señor Canet se dió lectura a la diligencia de apertura del nuevo establecimiento, que fué bendecido por el Párroco de San Nicolás don Juan Verd, y declarado inaugurado por el Alcalde.

Los invitados fueron luego obsequiados con dulces, champagne y habanos, y el señor Rey recibió muchas felicitaciones por la inauguración del establecimiento.

Este llamó la atención tanto de los invitados como el público. Su arquitectura y ornamentación difiere muy mucho de la general de los establecimientos similares.

Una sala cuadrada de techo abovedado de cuyo centro pende una lámpara que puede considerarse como una obra de arte, de hierro, que recuerda las farolas ornamentales de otros tiempos.

Igual sucede con la sencilla mesa despacho, con los hierros de las puertas y los sostenes de los pocos estantes existentes en la tienda, sobre cuyo vidrio se alinean una serie de hermosos tarros con las coloraciones de la cerámica hoy tan boga.

El conjunto es muy artístico y denota el buen gusto de los arquitectos señores Forteza y Garau que han dirigido las obras.

Para ellos fueron, como para el señor Rey, las felicitaciones. Les reiteramos a unos y otro la nuestra.

### Del Carnet

Después de pasar unos días junto a su familia política, anoche regresó a Barcelona nuestro buen amigo el Inspector de Hacienda con destino en aquella ciudad don Jaime Semir, acompañado de su distinguida esposa.

El médico don Domingo Alomar Estada salió anoche para Barcelona, en compañía de su familia, con el propósito de permanecer en la ciudad condal unos días con sus hermanos.

Ha sido nombrado Ecnomo de Pollensa don Antonio Ferrer, que hasta ahora desempeñó el cargo de Vicario de la Iglesia parroquial de Campos.

Ayer mañana vinieron de Valencia don Vicente Costa, don Juan Puig, don José Pérez, don José Casanova, don Francisco Castaño, don Salvador Sanjuán, don José Vidal, don Eusebio Crespo, don José García, don José Más Furió, don Manuel Calvo, don Joaquín Pomar, don José Segura y don Salvador Hernández.

Reconfortado con los auxilios espirituales dejó de existir ayer en esta ciudad el señor don Antonio Juan Muntaner.

El finado baja al sepulcro a la edad de 74 años, rodeado de la consideración y estima de cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

A su familia toda, especialmente a su aflijida viuda y a sus hijos don Gabriel, don Bartolomé, don Antonio y don Eulogio, enviamos la más sentida expresión de condolencia.

Para Barcelona embarcaron anoche don Mariano Font, don Pedro Mayol, don Benito Ferrer, don Miguel Arbona, don Leandro Guasp y señora, don Pedro Ferrer, don Miguel Matas y señora, don Francisco Bergadá y el comerciante don Sebastián Falconer.

También marchó a Barcelona desde donde saldrá para su destino, una vez terminadas las vacaciones el maestro nacional don Miguel Salvá Bolívar.

Para Barcelona, desde donde marchará a Francia y Bélgica embarcó el mecánico dentista don Cayetano Aguiló.


### GACETILLA

MINAS.—Por el Gobernador civil han sido aprobados los expedientes de las minas de lignito «Maria» (n.º 1452) del término municipal de Binisalem, Rosselló (n.º 1454) del de Lloseta, «Dominó» (número 1447) y «Capicua» (n.º 1448) del de Alaró, mandando expedir los correspondientes títulos de propiedad.

—No habiéndose presentado en el plazo reglamentario el Papel de Pagos al Estado correspondiente al reintegro de los registros mineros de lignito «Esperanza» (n.º 1416) del término municipal de Campanet, «Santa Bárbara» (n.º 1453) del de Manacor y «Catalina» (n.º 1455) del de Esporlas, se ha decretado la cancelación de sus respectivos expedientes con arreglo al art. 55 del Reglamento de Minería vigente.

SUBASTA.—En el «Boletín Oficial» se publican las condiciones, bajo las cuales el Ayuntamiento de Palma adjudicará en pública subasta las obras de construcción de un ramal de alcantarilla en la calle de Casa España con desagüe a la que pasa por la calle del Sindicato.

CABRA EXTRAVIADA.—En el cuartel de la Guardia de Seguridad (Sitjar) se halla depositada, a disposición de quien



**EL SEÑOR**  
**Don Antonio Juan Muntaner**

Ha fallecido esta mañana a la edad de 74 años  
DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

**E. P. D.**

Su aflijida viuda, hijos D. Gabriel, D. Bartolomé, D. Antonio y D. Eulogio, hijas políticas, nietos, sobrinos, primos y demás parientes, al participar a sus amistades tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al Rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy a las 7 y media en la Iglesia de Santa Eulalia, y seguidamente a la conducción del Cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará el lunes próximo día 8 a las 11 en dicha Iglesia Parroquial.  
Casa Mortuoria: Lonjeta, 14-1.º

No se invita particularmente

El Ilmo. Sr. Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

acredite ser su dueño, una cabra que, extraviada, entró en los jardines del mismo.

NOMBRAMIENTO.—Don Antonio Gullón Tur ha sido nombrado Sub-Inspector de la Caja Mútua Popular, en Baleares.

### Convocatoria de gremios

La Administración de Contribuciones de esta provincia convoca a los gremios que a continuación se detallan para los días y horas que se expresan:

- Día 10 Enero 1923**
- A las 9 1/2.—Tejidos al por mayor.
  - A las 10.—Tejidos al por menor.
  - A las 10 1/2.—Mercerías.
  - A las 11.—Tiendas de sombreros.
  - A las 12.—Cafés.

- Día 11**
- A las 10.—Tabernas.
  - A las 10 1/2.—Venta al por menor de calzados.
  - A las 11.—Abacerías.
  - A las 11 1/2.—Bodegones.
  - A las 12.—Cafés Económicos.

- Día 12**
- A las 9 1/2.—Carbonerías.
  - A las 10.—Casas de pupilos.
  - A las 10 y 1/2.—Tablajeros.
  - A las 11.—Tiendas de Aceite y Vinagre.
  - A las 21 y 1/2.—Tiendas de Cordeles y sogas.
  - A las 12.—Comisionistas con residencia fija.

- Día 14**
- A las diez.—Dentistas.
  - A las 10 y 1/2.—Farmacéuticos.
  - A las 11.—Abogados.
  - A las 11 y 1/2.—Notarios.
  - A las 12.—Procuradores.

- Día 15**
- A las 10 y 1/2.—Orifices Plateros.
  - A las 11.—Sastres con género.
  - A las 11 y 1/2.—Ebanistas.
  - A las 12.—Barberos.
  - A las 12 1/2.—Carpinteros.

- Día 16**
- A las 10.—Herreros.
  - A las 10 1/2.—Hojalateros y vidrieros.
  - A las 11.—Panaderos.
  - A las 11 1/2.—Zapateros.

### EN LOS PUEBLOS

#### Infracciones, sucesos y otras demasías

**Maltrato de obra**  
La Guardia civil del puesto de Valldemosa da cuenta al Gobernador de haber puesto a disposición del Juzgado a Pedro Coll Marroig y Juan Tugores Pons por haber maltratado de obra a un muchacho de 15 años llamado Sebastián Ripoll Marroig.

#### El Reglamento de carreteras

En Lluchmayor, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad competente a un sujeto por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

### CIRCULO DE OBREROS CATOLICOS

#### Fiestas patronales

El Circulo de Obreros Católicos de esta ciudad celebrará el próximo domingo varios actos en honor de los Patronos del mismo, la Sagrada Familia.

El festival de que se trata tendrá una parte religiosa y otra de esparcimiento y se ajustará al siguiente programa:

Por la mañana.—En Santa Eulalia, a las ocho de la mañana, Misa de Comunión general que celebrará don Antonio Sancho, Canónigo Magistral y Conciliar del Circulo.

A las diez y media, después de cantada Tercia, se expondrá Su Divina Majestad y acto seguido se celebrará Misa Mayor, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el orador sagrado Padre Fr. Gabriel Tous, T. O. R.

El martes día 9 a las seis y media, siete y siete y media se celebrarán misas en sufragio de los socios difuntos.

A las dos de la tarde, Comida íntima en el Mediterráneo Hotel.

Por la noche.—En el local social. A las ocho y media Velada literario musical, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Pieza musical.
- 2.º Conferencia por don Mateo Nebot, Capellán del Batallón de Cazadores de Chiclana.
- 3.º Pieza musical.
- 4.º Celeste Aida, Romanza cantada por el señor Payeras.
- 5.º Se pondrá en escena la comedia en tres actos, en verso, original de don Miguel Echegaray titulada «El octavo no mentir» desempeñada por varios aficionados.

### Le Printemps

NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

### Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

GRAN LIQUIDACIÓN VERDAD POR FINAL DE TEMPORADA  
Todos los géneros de invierno a precio de coste.

Rebaja **10** % descuento posterior  
Por cada 5 pesetas 2 reales menos.

### Le Printemps

San Nicolás, 3 y 5

### CAJA MÚTUA POPULAR

#### Aviso importante

Se participa a todos los tnedores de Cédulas de participación al Contado, que para el pago de los cupones vencidos pueden presentarlos al cobro en las Sucursales que tiene establecidas en las islas, el BANCO DE PRESTAMOS Y DESCUENTOS como también en las Agencias que tiene establecidas (Representaciones) Caja Mutua Popular.

El Inspector Delegado, José Masip.

### EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción  
Dantús, 2

Talleres e Imprenta  
Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

HORAS DE DESPACHO  
De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

### LIQUIDAMOS

20 mil cortes pañete Señora a 2'00 pts.

### ALMACENES SAN MIGUEL

### El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN  
Especialista en enfermedades de la Piel  
Calle San Miguel, 157 - principal  
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena  
Consulta: de 9 a 1







# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### La cuestión de Marruecos

#### El parte oficial

Madrid 4, a las 24.—En el parte oficial de guerra el general encargado del despacho comunica que el harca amigo de Sidi Mesamd el día 1 sostuvo nutrido tiroteo con el enemigo, causándole cuatro muertos y un herido.

No se observa variación en la situación política.

#### Herido por equivocación

Madrid 4, a las 24.—Ayer el centinela de la posición de Tamasusit disparó, equivocadamente, un tiro contra el legionario José García, que se aproximó a la alambrada.

El citado soldado de la Legión resultó herido en la espalda.

#### Hallazgo de dos cadáveres del laud «San Antonio»

Larache 5.—En estas playas han aparecido los cadáveres de los hermanos José y Juan Morales, víctimas del naufragio del falucho «San Antonio» ocurrido hace algunos días.

Uno de los cadáveres apareció con una pierna partida.

A ambos se les dió cristiana sepultura. La cuestión hecha para las familias de las víctimas del naufragio ascendió a 943 pesetas.

### La cuestión de Tánger

#### El ministro señor Serrat a Madrid

Tánger 5.—Marchó a Algeciras desde donde tomará el expreso de Madrid, el ministro de España en Tánger don Francisco Serrat.

Se relaciona el viaje del señor Serrat con la próxima conferencia que tiene que celebrarse en Londres para resolver la cuestión de Tánger, suponiéndose que el Gobierno ha llamado al ministro para enterarse de determinados pormenores que el señor Serrat conoce a fondo, por su larga permanencia en Tánger y el inteligente estudio hecho acerca de la cuestión que tiene que debatirse.

## Política

#### ¿Tenientes de alcalde de Real orden?

Madrid 4, a las 24.—Se afirma, a última hora, que el Gobierno, en vista de la situación del Ayuntamiento de Madrid, nombrará a los tenientes de alcalde por Real orden.

#### La presidencia del Consejo Superior Bancario

Madrid 4, a las 24.—El señor Alvarado se ha posesionado de la presidencia del Consejo Superior Bancario.

Le dió posesión del cargo el subgobernador del Banco de España señor García Esudero.

#### El decreto sobre la venta de tesoros artísticos.—Palabras del subsecretario de Gracia y Justicia

Madrid 5, a las 20.—Para evitar falsas interpretaciones acerca del Real decreto encaimado a la defensa de los tesoros artísticos que en breve firmará el Rey, el subsecretario de Gracia y Justicia ha manifestado que nada puede adelantarse acerca del decreto; pero que extraña mucho que se pretenda buscar en él roce de sentimientos católicos y el derecho de propiedad de la Iglesia, que reconoce, limitándose la citada disposición a la intervención del Estado para evitar que se puedan reproducir hechos como el que recientemente tuvo lugar en la ermita de San Baudilio (Soria).

## Noticias

### generales

#### Supuesto propósito del Banco de España

Madrid 4 a las 24.—La revista «La Semana Financiera» publica un suelto diciendo que el Banco de España tiene en estudio la introducción en su reglamento

de la facultad de compra-venta de valores por cuenta de un tercero, pero que cree que la banca privada se opondrá a ello.

#### Colisión social

Madrid 4 a las 24.—En el taller de muebles de la Casa Lizárraga, sito en la plaza del Conde de Barajas, ha ocurrido una colisión social por oponerse un grupo de doce individuos a la entrada de los obreros en el taller.

El encargado del mismo, Luis Olmos, disparó un tiro contra el grupo, que fué contestado sin consecuencias.

Se ha detenido a uno de los sujetos que efectuaban coacción, y cuyo nombre dió el encargado del taller.

#### En sufragio de las víctimas de la catástrofe de Onteniente

Valencia 5.—En la iglesia parroquial castreña se han celebrado funerales en sufragio de las víctimas de la catástrofe ferroviaria de Onteniente.

Asistieron al acto el capitán general y todos los generales, jefes y oficiales de las secciones y cuerpos de esta guarnición, desfilando todos ante las autoridades.

#### Sobre la huelga de tranvianos

Bilbao 5.—El gobernador civil se muestra disgustado, pues mientras unos obreros están parados con su presidente a la cabeza, otros fueron a participarle que daban el conflicto por resuelto. Otros tranvianos le visitaron también negando semejante cosa.

El gobernador civil dijo que ya no intervendría nuevamente en el asunto de los tranvianos dada la poca seriedad de aquéllos, reveladora de que se hallan divididos.

#### El viaje de Lloyd George

Bilbao 5.—Lloyd George desde Algeciras realiza diariamente excursiones a los pueblos cercanos.

Ultimamente estuvo en Tariba, donde desde la terraza del antiguo castillo de Guzmán contempló la espléndida vista del Estrecho, admirando la perspectiva Africana.

Visitó también Lloyd George la Ronda y es posible de que venga a Cádiz, visitando Sevilla y Granada.

#### Sobre el traslado de las oficinas de la Transmediterránea a Barcelona

Murcia 5.—En breve se celebrará una importante reunión en la Cámara Oficial de Comercio, entre todas las entidades interesadas en el asunto, para estudiar los medios de evitar el proyectado traslado a Barcelona de las oficinas de la Compañía Transmediterránea.

#### El Consejo de familia del Infante don Alfonso de Orleans

Madrid, 5 a las 20.—En el despacho del conde de Romanones, con asistencia de éste, del subsecretario de Gracia y Justicia, del director de Registros, del protector general Weyler y de los vocales señores Silló y Argüelles se reunieron esta mañana con el Consejo de familia del Infante don Alfonso de Orleans.

Por no asistir el tutor Infante don Fernando no se tomó ningún acuerdo, quedando aplazada toda resolución hasta la próxima reunión.

#### Invento de un saca-sumergibles

Santander, 5.—En los círculos marítimos está siendo objeto de elogios el invento del marino santanderino José María Castillo, consistente en un aparato para sacar a la superficie cualquier submarino, sin que sufra daño alguno.

#### Explosión de dos petardos

Valencia, 5.—En Cofrente hicieron explosión dos petardos colocados en la casa de don Alejo Tormo.

No hubo desgracias personales. La guardia civil ha detenido a dos sujetos como supuestos autores del atentado.

Se han llevado a cabo, además, varios registros domiciliarios.

#### Agencia clandestina que se dedicaba a engañar incautos

Madrid, 5 a las 22.—Ha sido descubierta una agencia clandestina que se dedicaba, desde hace unos 17 meses, a engañar incautos con el pretexto de facilitarles cuartos desahucados.

La cantidad estafada asciende a unas cien mil pesetas.

El número de perjudicados pasa de docientos, entre los que figuran un comandante de la guardia civil, maestros de escuela, viudas, empleados, artistas, etc.

La policía ha detenido a la esposa del director de la agencia.

El matrimonio vivía en el piso en donde estaba instalada dicha agencia.

#### Auto que se despeña.—Un muerto

Oviedo, 5.—Cuando regresaba a Santander el representante de la casa «Fiat» señor Martín, cerca de Llanos volcó el automóvil despeñándose por un barranco.

El señor Martín quedó muerto en el acto.

Los hermanos de la víctima han salido para el lugar de la catástrofe.

#### El entierro del Obispo de Sión

#### Constituye una gran manifestación de duelo

Madrid, 5 a las 22.—A las tres de la tarde se ha verificado el entierro del Obispo de Sión.

La comitiva fué desde el hospital del Buen Suceso al Colegio de Santa Isabel, en donde recibió sepultura.

Formaban la presidencia del duelo el Infante don Alfonso en representación del Rey, los ministros de Guerra y Marina, de uniforme; una representación del clero

castreño y varias personas de la familia del finado.

El féretro fué colocado sobre un arnés de artillería.

Abrió marcha una sección de la guardia municipal montada, seguida del clero parroquial.

Dando escolta al cadáver iban fuerzas de húsares, de artillería y de infantería.

En la comitiva figuraban personas de todas las clases sociales, representaciones de los Cuerpos Colegisladores, del Ejército y de la Armada, del Ayuntamiento, de la Diputación; numerosos políticos y aristócratas y mucho público.

La comitiva siguió por las calles de la Princesa, plaza de España, Bailén, Mayor, Toledo, Colegiata, plaza Progreso, calle Magdalena, plaza de Antón Martín y Santa Isabel.

Las Reinas Victoria y María Cristina y los infantitos presenciaron el paso del cortejo fúnebre desde los balcones del regio Alcazar.

En la puerta del Colegio el Rey recibió al cadáver bajo palio. Acompañaban al Monarca el marqués de la Torrecilla y el general Milans del Bosch.

Después de rezarse el responso desfilaron las tropas, que tributaron ante el cadáver los honores de ordenanza.

Durante la mañana dijeron misas en la capilla ardiente todos los arzobispos que se encuentran en Madrid.

Los honores tributados al cadáver del Obispo han sido los de teniente general con mando en plaza.

## De Barcelona

#### La reorganización de la izquierda catalana

Barcelona, 4 a las 24.—Se reunieron los parlamentarios y diputados provinciales que forman la ponencia nombrada para la reorganización de la izquierda catalana con el Comité de la proyectada Federación de izquierdas de Cataluña integrado por los señores Maciá, Durán y Albeza, Ferrer Dalmau, Guñol y Aguadé Miro.

Después de examinado el cuestionario circulado a todas las organizaciones de izquierda de significación nacionalista, se acordó convocar a una asamblea a fin de constituir un único y amplio organismo que oriente y dirija la actuación en la vida pública de Cataluña.

La Asamblea se celebrará el día tres e el cuatro del mes próximo.

#### Manifestaciones de Raventós

Barcelona, 4 a las 24.—Visitó al gobernador una comisión de accionistas del Banco de Barcelona.

Poco puedo decir—manifestó el señor Raventós—por tener ya el asunto estado judicial; pero recomendé a los comisionados que en las conclusiones que piensan dirigir al Gobierno se pongan todos previamente de acuerdo.

Ocupándose de los estatutos del sindicato único, dijo que los aprobó a pesar de tener algunos defectos, dando así una nueva prueba de su amplitud de criterio para que todos los elementos obreros actúen dentro de la legalidad.

#### Congreso de trabajadores del campo

Barcelona, 4 a las 24.—El sábado—añadió—se reunirá en Barcelona el Congreso de trabajadores del campo de Cataluña.

El acto tendrá lugar en el teatro de la Marina y Casa del Pueblo.

#### El gobernador y el presidente de la Mancomunidad

Barcelona, 4 a las 24.—El gobernador señor Raventós ha devuelto la visita al presidente de la Mancomunidad, quien le

presentó a los Consejeros de esta institución, transcurriendo la conversación con todos dentro de la mayor cordialidad.

#### Denuncia y detenciones

Barcelona, 4 a las 24.—Las diferencias habidas desde hace tiempo entre don Pedro Milá y don José Ubach, empresarios de las Plazas de Toros de esta ciudad, se exteriorizaron ayer una vez más, presentando el primero en el Juzgado de guardia una denuncia contra el segundo y su hijo, a quienes acusaba de haber falsificado dos recibos.

En virtud de dicha denuncia la policía detuvo esta madrugada a los señores Ubach, trasladándolos a la Jefatura de Policía.

Esta mañana fueron puestos a disposición del Juzgado.

El hecho ha sido el tema de todos los comentarios.

#### Riña entre cuñados

Tarragona, 4 a las 24.—Ayer mañana en Tarragona, hallándose ocupado en la fábrica de pastas para sopa sita en la Rambla de San Carlos José Ramón Llomeras fué herido de dos disparos por su hermano político José María Sarraimmar, con el cual sostuvo el último domingo acalorada discusión por asuntos de familia.

Las heridas que recibió el Ramón son de gravedad.

El agresor ha sido detenido.

#### Los nuevos cargos de la Federación Patronal

Barcelona, 5 a las 16.—Se ha reunido la Federación Patronal para tratar sobre las dimisiones presentadas por el presidente señor Graupera y demás individuos del directorio, siendo todas estas dimisiones aceptadas.

Para sustituirles fueron designados: el señor Gassó, fabricante de gomas, presidente; el señor Barceló, vice-presidente; y vocales los señores Vidal, del ramo de alimentación; Viñas, del ramo de maderas; y Molins, del ramo de construcción.

#### El discurso de Bonar Law que originó la ruptura de la Conferencia

Paris 5.—Según una referenda oficial, las palabras de «Bonar Law contestando a Poincaré, en la última sesión de la Conferencia, fueron las siguientes:

«El Gobierno de S. M. Británica, después de examinar con la mayor atención las proposiciones francesas es de parecer que si se ponen en ejecución, no solamente no se obtendrán los resultados perseguidos sino que probablemente tendrán consecuencias graves y hasta desastrosas sobre la situación económica de Europa.

En estas condiciones, el Gobierno británico no puede asociarse a dichas proposiciones ni aceptar responsabilidad alguna respecto de ellas.»

Terminó asegurando que el Gobierno británico lamentaba que existiera divergencia inconciliable de opinión e asegurando que los sentimientos de amistad de Inglaterra para Francia continuarán inviolables.

#### Comentarios de la prensa francesa

Paris 5.—Comentando la ruptura de la Conferencia motivada por el desacuerdo inconciliable entre los planes francés y británico, dice «Le Petit Parisien»:

«Consecuencia de este resultado negativo será sobre todo, que Francia y Bélgica no podrán, sin duda, evitar el tener que proceder juntas a las ocupaciones militares que el proyecto francés se encaminaba a prevenir.

«Le Gaulois» dice:

«Nos parece que la política inglesa nos obliga a adoptar íntegro nuestro plan, el cual trae todavía aparejados más peligros para los ingleses que para nosotros mismos, pues acarreará, si se descuida, aproximaciones en las cuales nunca se ha pensado.»

«La Victoire» escribe:

«Nuestros amigos británicos nos pedían con hermosas palabras que renunciásemos a las reparaciones.

Esto es el fin de la alianza franco-británica y el comienzo de la revancha alemana.

#### Después de la ruptura.—Salida de las Delegaciones

Paris 5.—Mr. Poincaré celebrará todavía en el día de hoy conversaciones particulares con los Delegados aliados que se hallan presentes en Paris.

La Delegación británica debe abandonar hoy Paris, la italiana esta noche y la belga mañana.

Las conversaciones de cortesía que Mr. Poincaré pueda tener con los jefes de las Delegaciones inglesa, belga e italiana, no constituirían en modo alguno negociaciones, por haber quedado terminada la conferencia ayer tarde.

#### Se aplicará el plan francés

Paris 5.—Fracasadas las negociaciones con Inglaterra, sobre la cuestión de las reparaciones, la Comisión de Reparaciones declaró el día 15 un nuevo incumplimiento por parte de Alemania respecto a las entregas de carbón y Francia podrá aplicar íntegramente todo su plan para obtener las garantías.

El mariscal Foch ha declarado esta misma noche que todo estará preparado dentro de ocho días para la ocupación militar de la aduana del Rhur.

#### La intervención norteamericana

Washington 5.—La administración americana se muestra favorable a la adopción de la proposición del senador Robinson encaminada a que Norteamérica esté representada oficialmente en la Comisión de Reparaciones.

#### Comentarios de la prensa alemana

Berlin 5.—La prensa alemana comenta en términos de gran violencia el fracaso de la Conferencia de Paris, culpando de ello a Francia.

La gaceta general de Alemania «Deutsch Zeitung» pide al Gobierno alemán que se oponga a toda petición y medida procedente de Francia.

#### Harding celebra una entrevista con Hugues y Harway

Washington 5.—Al tener el presidente Harding noticia del fracaso de la Confe-

## Del Extranjero

### La Conferencia de Paris

#### Ha habido inteligencia entre los Gobiernos inglés y alemán

Paris 5.—El corresponsal del periódico «Le Journal» en Berlin, telegrafía dicién-

do que está fuera de duda que ha habido inteligencia entre los Gobiernos de Berlin y Londres.

Añade que el «Berliner Zeitung» al comprobar la similitud de ideas que existe entre Alemania y la Gran Bretaña, escribe:

«Hay en el plan inglés frases enteras que están contenidas en las proposiciones alemanas.»



TEATRO BALEAR

Hoy Sábado 6 de Enero FESTIVIDAD DE LOS SANTOS REYES Sesiones de Cine y Comedia

Estreno en Palma de la grandiosa serie (hoy 1.ª jornada)

Mea culpa por la eminente actriz SUSANA GRANDAIS, alternando con las aplaudidas comedias en un acto EL CONTRABANDO y LA REAL GANA

Mañana Domingo 1.ª, 2.ª y última jornada de la grandiosa serie MEA CULPA y las bonitas comedias en un acto

El Novio de Doña Inés y Un Musich de Regiment

rencia de Paris, anuló todos los compromisos relacionados con ella. En una entrevista celebrada por Harding con Huges, Harwey examinó la eventualidad de una intervención próxima de los Estados Unidos en la solución definitiva de la cuestión de las reparaciones.

La actitud de Poincaré Paris 5.—«Le Matin» dice que Mr. Poincaré, si la comisión comprueba el día 15 la falta de cumplimiento de las entregas de carbón, ordenará a las tropas francesas que pongan en vigor las sanciones a que Alemania se haya expuesto, y se incautará de los territorios de la región del Rhur, que puedan asegurar la regularidad y suministros.

La delegación británica regresa a su país Paris 5.—La delegación británica ha regresado a su país. Entre las personalidades que pasaron a despedirla estaba Mr. Poincaré, quien les saludó amablemente.

Lo que dice Mussolini Roma 5.—Mussolini ha declarado en Consejo de Ministros que era verdaderamente imposible aceptar el plan británico de las reparaciones, presentado a la Conferencia de Paris.

¿Cómo se resolverá? Paris 5.—La actual divergencia entre Inglaterra y Francia se refiere tan solo a un punto, pero según opinión de Francia, no quebrantará las relaciones de amistad de ambos países.

Ahora, la decisión que deba adoptarse, pertenece a la comisión de reparaciones. Esta podrá conceder a Alemania, por mayoría, una moratoria probablemente no mayor a dos años, y para ello tomará las garantías que le autoriza el tratado de Versalles, para en el caso de incumplimiento.

Alemania renuncia a sus proposiciones Paris 5.—En vista del fracaso de la Conferencia de Paris el Gobierno ha renunciado a presentar las proposiciones que tenía en proyecto presentar.

Estados Unidos Norteamérica y las cuestiones de Europa Washington, 5.—El Consejo de ministros

ha acordado que Norteamérica inter venga en las cuestiones de Europa pidiendo a las naciones interesadas la celebración de una conferencia para fijar la cuantía de las reparaciones.

Se espera la contestación de Francia para saber si la Conferencia podrá celebrarse.

Turquía El Sultán de Turquía a la Meca Malta, 5.—El ex-sultán de Turquía ha embarcado en un acorazado inglés. Fijará su residencia en la Meca.

Francia La fiamenquización de la Universidad de Gante Paris 5.—Según «Le Petit Parisien» a consecuencia de la agitación producida por la aplicación de la ley fiamenquizando la Universidad de Gante el ministro Theunis presentará la dimisión tan pronto como termine la Conferencia de Paris.

Interesante vuelo planeado Paris 5.—Comunican de Biskra que el aviador Thoret pilotando un avión ordinario, se elevó ayer a 1500 metros sobre la colina Elouat; entonces paró el motor aterrizando sin novedad después de un vuelo planeado que duró siete horas y tres minutos.

Inglaterra ¿Qué se pretendía? Paris 5.—Comunican de Londres a «Le Petit Parisien» que la policía ha descubierto en varios puntos de la capital cajas con ampollas conteniendo microbios de enfermedades infecciosas.

Alemania Manifestaciones antifrancesas —Proclama Maguncia 5.—Continúan las manifestaciones antifrancesas por los estudiantes de las Universidades, Escuelas superiores y Escuela de Agricultura de Bonn. Dichos estudiantes han redactado una proclama protestando contra el plan francés en Renánid y declarando, sin embargo, que Alemania no hará nada para sustraerse a las obligaciones que tiene contraídas con respecto a las reparaciones.

Austria Atentado contra el ministro de Hacienda Praga 5.—El ministro de Hacienda ha sido víctima de un atentado. Un individuo le ha disparado varios tiros de revólver resultando el ministro con cuatro heridas, todas de gravedad.

Canadá Convento incendiado Quebec 5.—El Convento del Buen Pastor de San Jorge ha sido destruido por un incendio. Este establecimiento católico es el único destruido por mano criminal en Canadá durante el intervalo de un año.

Protesta contra Francia Sanebruck 5.—Se sabe que las fracciones del Centro, los socialistas, los populistas y demócratas del Consejo consultivo del Sarre van a dirigir a las naciones una memoria protestando contra la presencia de las tropas francesas que se elevan a 6 mil hombres, en la cuenca del Sarre.

La Conferencia de Lausanne La actitud de los aliados Lausanne 5.—Los aliados están de acuerdo en mostrarse enérgicos respecto a Turquía. Las pretensiones de Turquía Lausanne 5.—Los delegados se han reunido esta mañana para tratar de la situación creada por el fracaso de la Conferencia de Paris.

Los delegados han acordado por unanimidad la necesidad de mantener un frente único ante las pretensiones de Turquía. Los trabajos de las subcomisiones se activarán para que dentro de la próxima semana pueda celebrarse una sesión plenaria para llegar a un acuerdo final.

La campaña contra el juego De «El Imparcial» en su artículo de fondo: «Para qué decir que el Gobierno ha interpretado el anhelo de muchedumbre de españoles? Los estragos producidos por la absoluta libertad del reino de la ruleta producian inquietud a la mayor parte del país. Y aun era de temer que el daño fuese a mayores, dada la facilidad con que se otorgaba la benevolencia.

De ahí que el clamoreo público se alzase más impetuoso de día en día y que apareciese ineludible una acción del Ministerio. Pero así como decimos esto y porque enjuiciamos con toda sinceridad, nos cumple reconocer que el régimen de tolerancia no es culpa de aquel u el otro Gobierno; es obra de una coacción social muy difícil de resistir, por lo mismo que la Beneficencia recoge los provechosos.

Quizás habría sido lo mejor, en su debida coyuntura, decidirse por una reglamentación estrecha, pues: que la prohibición absoluta engendra la clandestinidad del garito y la casi impunidad del fuller. Más ¿quién le pone el cascabel al gato? Menos valor se necesita para la supresión rotunda que para la ordenación metódica. ¿Por qué? No nos engañemos: porque es tal ese vicio, tiene hoy en torno tanto interés, que inspira repugnancia tocar en él, pues que se acomoda a mordeduras de la malicia cualquier intento encaminado a recibir la costumbre dentro de la ley. En trueque, la supresión es gallarda y corta en seco la suposiciones de la malevolencia.

Con todo, hay que ser francos hasta el final. Siendo necesario, imprescindible, corregir la hancacha a que se había llegado, es preciso igualmente no echar en desmemoria lo que antes se apunta. Habíase convertido al juego en sostén de la Beneficencia y a la hora de ahora miles de desvalidos alcanzaban por el confortamiento en sus dichas. Débese acabar con aquello, más interesa mucho ocuparse de estorbo. Para que la supresión sea duradera, ha de ser solución y en este sentido necesita parar mientes en las obras ca-

ritativas que ahora quedan en la mayor penuria. Claro que en ello ha de pesar muy poco la peregrina manifestación de los sin trabajo que ayer ha visto Madrid. El destino de empleado de juego no es de aquellos que admitan la excedencia ni de los referibles a las normas contra el paro forzoso.

Lo que necesita estimar el Gobierno claramente, sinceramente, es si cabe extirpar ese vicio de raíz o si resulta oportuno regularlo para combatir los riesgos de la clandestinidad y conseguirse paliativo al problema de la pobreza pediguera.

Si cree lo primero, asistencia social no ha de faltarle para su obra. Si estima lo segundo, debe deshechar los escrúpulos y aunque sea cogiendo con pinzas la cuestión, para no mancharse los dedos, ir a una serie de cortapisas y obligaciones que adecuenten en lo posible el caso y constituyan algo de garantía contra el abuso.

Si hoy se cambia de sistema, si a la Comisaría militar sustituye la Comisaría civil, es porque la acción de aquella, la acción guerrera, ha fracasado estrepitosamente. Las espadas no lo han podido hacer peor. Disponiendo unas veces de 80.000 hombres, otras de 100.000 y luego de 150 mil y también de muchos millones de pesetas para sobornar al enemigo, no han logrado someter a los marroquíes escasamente armados en los comienzos de la guerra y nunca provistos de las fuerzas de lucha con que han contado las fuerzas españolas. Los éxitos alcanzados por los que mandaban éstas, ¿dónde están? Ha llegado a ser cliché, de tantas veces como se ha dicho, la frase de que nuestro ejército era solamente dueño del terreno que

Revista de Prensa

El fracaso de las espadas De un artículo de Pablo Iglesias en «El Socialista»:

El Gobierno ha resuelto que el elevado cargo de alto comisario de Marruecos, ejercido hasta aquí por militares, le desempeñe un hombre civil, el señor Villanueva, que pasa por ser el político que conoce mejor las condiciones de aquel país. A la vez ha enterado a la Nación, por medio de una nota, no solo de que su propósito es ir al régimen de pleno protectorado civil, sino de que realizará esta obra acomodándose a las posibilidades financieras de España y a la preferente obligación de acudir, ante todo, al progreso y a la reconstrucción económica y cultural de la Península.

Algunos actos verificados al ocupar el Poder por los actuales gobernantes indican que su pensamiento no era sustituir inmediatamente la Comisaría militar de Marruecos por la Comisaría civil; pero al conocer bien lo que allí ocurre y percataarse de su gravedad han entendido que no cabía aplazar dicha sustitución, y la han efectuado desde luego.

Aunque el triste papel que la diplomacia inglesa confirió a España en Marruecos no requería una acción exclusivamente militar, esa acción es la que se ha empleado en África. ¿Que algunos hombres civiles han sostenido que la acción predominante en el territorio marroquí debía ser la política, subordinando a ella la militar? Es cierto. ¿Pero que han hecho esos hombres para que imperase su criterio? ¿Que esfuerzos han realizado para que el alto comisario fuese un hombre civil y no un militar? ¿Que muralla levantaron dentro y fuera del Gobierno para que las olas imperialista y militarista no quebrantasen lo prescrito en los Tratados? Ninguna.

Si hoy se cambia de sistema, si a la Comisaría militar sustituye la Comisaría civil, es porque la acción de aquella, la acción guerrera, ha fracasado estrepitosamente. Las espadas no lo han podido hacer peor. Disponiendo unas veces de 80.000 hombres, otras de 100.000 y luego de 150 mil y también de muchos millones de pesetas para sobornar al enemigo, no han logrado someter a los marroquíes escasamente armados en los comienzos de la guerra y nunca provistos de las fuerzas de lucha con que han contado las fuerzas españolas. Los éxitos alcanzados por los que mandaban éstas, ¿dónde están? Ha llegado a ser cliché, de tantas veces como se ha dicho, la frase de que nuestro ejército era solamente dueño del terreno que

pisaba. Y si ese ha sido el anverso de la acción militar, ¿cual ha sido su reverso? Jornadas como la del Barranco del Lobo y un desastre sin par como el que empezó en Abarrán y terminó en Monte Arruit.

Y si militarmente fracasaron las espadas en Marruecos, ¿que decir de lo que les ha ocurrido en la esfera administrativa y en el cuidado de los soldados que los gobernantes pusieron a sus órdenes? Lo primero lo pregona el número de inmoralidades allí cometidas; lo segundo, la enfermería habida en aquel territorio y los inenarrables sufrimientos de los millares y millares de infelices que fueron llevados a él para realizar una loca empresa.

Petición de caridad De un editorial de «El Sol»:

«La enfermedad del señor Villanueva, alto comisario electo, ha dado lugar a toda clase de comentarios, alarmistas a cual más, como es natural, dado nuestro carácter impresionable y suspicaz. Pocos son los que creen en la realidad de la dolencia, menos leve de lo que se pensó al principio. Unos atribuyen el aplazamiento del viaje a un veto internacional; otros, a la oposición del elemento militar, enojado por el cambio de sistema. Existiendo la enfermedad, no merece la pena malgastar el tiempo en examinar ambas hipótesis; la explicación más sencilla y natural vale en la política tanto como en la ciencia. Mas no puede negarse que el accidente arrastra algunas complicaciones para el Gobierno, que, por lo pronto, ha necesitado demorar el establecimiento del nuevo régimen, ansioso por la opinión, y prolongar el mando del general Burguete, desautorizado por el propio Gobierno y, principalmente, por la opinión pública.

Ya hemos señalado que la protesta contra el pacto con el Raisuni ha surgido en el mismo momento en que el Gobierno liberal acuerda el cambio de régimen, ni un segundo antes ni un segundo después. Se presenta al Ejército disgustado por la entrega de la zona occidental al Raisuni; pero lo cierto es que este malestar, si existe, no se dejó sentir cuando se negociaba el convenio, ni tampoco inmediatamente después de realizado, sino mucho más tarde, cuando se había perdido hasta el derecho de opinión.

El salario familiar

De «El Debate»:

«Acaba de ser promulgada una ley, aprobada por el Parlamento francés, que autoriza el pago de sobresueldos familiares en las obras realizadas por cuenta del Estado, los departamentos y los Municipios.

Ya la ley de 17 de abril de 1917 preparaba el camino a esta justa reivindicación; por ella se aplicaba el principio del salario proporcional a la familia en todos los órdenes de la Administración del Estado.

Por su parte, la iniciativa privada, creando instituciones adecuadas, ha procurado favorecer en este terreno a las familias numerosas. Las llamadas «cajas de compensación» que cumplen esta finalidad han aumentado en Francia de una manera extraordinaria. Sólo existían cuatro en 1920, y en enero de 1922 llegaban a 75.

El sobresalario familiar es un principio de justicia innegable. La conocida fórmula que dice «A trabajo igual, idéntico salario» podrá ser equitativa en el orden económico, nunca desde el punto de vista social.

A pesar de esto, creemos que no es el Estado el llamado a implantar, por modo obligatorio, esta reforma. En el momento en que una ley ordenara a toda empresa industrial o comercial el pago de un sobresalario al obrero que tuviera numerosa familia, procurarían los patronos eludir su cumplimiento, y sólo admitirían a aquellos operarios que estuvieran célibes o que tuvieran una familia reducida. Y aunque pudieran evitarse los abusos, determinando por ministerio de la ley el número de plazas que en toda empresa habría de reservarse a los obreros con prole numerosa, exigiría tal medida un control incansable y perfectamente organizado, que las más de las veces resultaría por completo ineficaz.

Con satisfacción inmensa veríamos la

implantación en nuestra patria del principio del salario suplementario. Primero en la Administración y en las obras por cuenta del Estado y corporaciones públicas, ya porque remediaría en parte la necesidad que se siente, ya porque sería un ejemplo en alto grado provechoso. Pero muy principalmente desearíamos verlo triunfante, merced a la iniciativa privada.

No hay que esperar todo de la acción del Estado y menos cuando se trata de reformas en que ha de influir la caridad tanto como la justicia.

De «El Imparcial» en su artículo de fondo: «Para qué decir que el Gobierno ha interpretado el anhelo de muchedumbre de españoles? Los estragos producidos por la absoluta libertad del reino de la ruleta producian inquietud a la mayor parte del país. Y aun era de temer que el daño fuese a mayores, dada la facilidad con que se otorgaba la benevolencia.

El salario familiar

De «El Debate»:

«Acaba de ser promulgada una ley, aprobada por el Parlamento francés, que autoriza el pago de sobresueldos familiares en las obras realizadas por cuenta del Estado, los departamentos y los Municipios.

Ya la ley de 17 de abril de 1917 preparaba el camino a esta justa reivindicación; por ella se aplicaba el principio del salario proporcional a la familia en todos los órdenes de la Administración del Estado.

Por su parte, la iniciativa privada, creando instituciones adecuadas, ha procurado favorecer en este terreno a las familias numerosas. Las llamadas «cajas de compensación» que cumplen esta finalidad han aumentado en Francia de una manera extraordinaria. Sólo existían cuatro en 1920, y en enero de 1922 llegaban a 75.

El sobresalario familiar es un principio de justicia innegable. La conocida fórmula que dice «A trabajo igual, idéntico salario» podrá ser equitativa en el orden económico, nunca desde el punto de vista social.

A pesar de esto, creemos que no es el Estado el llamado a implantar, por modo obligatorio, esta reforma. En el momento en que una ley ordenara a toda empresa industrial o comercial el pago de un sobresalario al obrero que tuviera numerosa familia, procurarían los patronos eludir su cumplimiento, y sólo admitirían a aquellos operarios que estuvieran célibes o que tuvieran una familia reducida. Y aunque pudieran evitarse los abusos, determinando por ministerio de la ley el número de plazas que en toda empresa habría de reservarse a los obreros con prole numerosa, exigiría tal medida un control incansable y perfectamente organizado, que las más de las veces resultaría por completo ineficaz.

Con satisfacción inmensa veríamos la

implantación en nuestra patria del principio del salario suplementario. Primero en la Administración y en las obras por cuenta del Estado y corporaciones públicas, ya porque remediaría en parte la necesidad que se siente, ya porque sería un ejemplo en alto grado provechoso. Pero muy principalmente desearíamos verlo triunfante, merced a la iniciativa privada.

No hay que esperar todo de la acción del Estado y menos cuando se trata de reformas en que ha de influir la caridad tanto como la justicia.

De «El Imparcial» en su artículo de fondo: «Para qué decir que el Gobierno ha interpretado el anhelo de muchedumbre de españoles? Los estragos producidos por la absoluta libertad del reino de la ruleta producian inquietud a la mayor parte del país. Y aun era de temer que el daño fuese a mayores, dada la facilidad con que se otorgaba la benevolencia.

GRAN DEPÓSITO DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS

DE JOSÉ PUNCERNAU VILADOT VENTAS al POR MAYOR y DETALL

Me es grato comunicar al público en general haber establecido la venta al detall a los mismos precios del por mayor.

GRANDES EXISTENCIAS en Pañería, Lanería, Mantonería, Pañotería de lana, algodón y seda, Mantas para viaje de lana y algodón, Tejidos, Estampados, Géneros blancos, Sábanas, Victorias, Nansás, Organdis, Cambray, Madapolanes, Suaves, Curados, Géneros de punto en todas sus calidades.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR ESTOS ALMACENES CASA DE CONFIANZA Precio fijo Ventas al contado 125 - SAN MIGUEL - 125

Fué conducido a una clínica practicándose una delicada operación. Se desconfía de salvarle. El atentado se atribuye a una venganza política.

Canadá Convento incendiado Quebec 5.—El Convento del Buen Pastor de San Jorge ha sido destruido por un incendio.

Este establecimiento católico es el único destruido por mano criminal en Canadá durante el intervalo de un año.

Farmacia de J. Sureda Literas Se traspasa Brossa, 9

EL CABALLERO MODERNO y de buen gusto prefiere después de afeitarse el Masaje Eléctrico, con Vibrador-Polar Cub Americano y para usarlo en comodidad y al alcance de todos, acuden y toman abono en la

Peluquería «Juaneda» de Sebastián Juaneda Riutort. Establecimiento montado con suma higiene, dotado de aparatos antisépticos e higiénicos. Última novedad. Calle Sindicato, 74 - Palma

LORYC Casi nuevo color careza todo equipado vende barato. Informes y pruebas—A. BIBILONI

Platos Sevilla BARATOS LA CARTUJA Mantequilla P. F. ESBENSEN, DINAMARCA En latas de 200 y 400 grs. netos CASA LLOFRIU Aparatos y Arañas Expléndido surtido EL ÁGUILA — San Nicolás, 7 - Palma



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

La Empresa de autos en Mahón, Villa Carlos y San Luis recibió un nuevo coche, modelo Fiat, construido expresamente para la misma y con la adición del cual se eleva a la media docena el número de carruajes omnibus con que cuenta aquella.

El que se ha recibido últimamente es de veinte asientos anchos y cómodos. El coche es lujoso y de buen gusto.

Estos pasados días festivos ha tomado puesto en la parada de la plaza de la Explanada un omnibus también de gran cabida perteneciente a la Empresa de don José Teizidor que presta el servicio de viajeros por la carretera general de Menorca.

En celebración de las fiestas de Navidad don Sebastián Petrus, recién llegado de América, hizo un donativo de ciento veinticinco pesetas en favor de los pobres asistidos en el Hospital civil.

La industria de calzado que da vida a tantos millares de familias, sigue casi paralizada, aun cuando hay esperanzas de que pronto venga la demanda de manufactura a normalizar la situación de nuestras fábricas.

A bordo del vapor «Mahón» llegó a esta el teniente coronel de Infantería don Domingo Colorado Carlos.

También llegó en dicho buque el teniente del Tercio Extranjero don Ramón Albertí.

En la Academia de San Estanislao y con igual éxito que en las fiestas de Pascua, se ha celebrado la tómbola benéfica pro escuelas gratuitas, alcanzando unos ingresos espléndidos que permitirán a aquella Academia seguir su labor pro cultura de esta ciudad.

En el pueblo de Huerlo (Huesca) donde reside, falleció víctima de penosa y larga enfermedad, don Santiago Casas Armijar, farmacéutico, el jefe de esta Inspección de Vigilancia don José Casas Ibañez.

## Ciudadela

El domingo tuvo lugar en el campo del paseo de San Nicolás, un gran match de fútbol entre los equipos «Federación Obrera» y «Zamora F. C.».

Actuó de juez el joven aficionado Rafael Barceló.

El nuevo Presbítero don Bartolomé Coll Pons, que debía cantar su Primera Misa el día primero de año, en la parroquia de Alayor, debido a una causa imprevista, se ha visto obligado a suspenderlo y la celebrará, el próximo domingo día 7.

Con objeto de pasar aquí una temporada, llegaron los Marqueses de Menas Albas.

Han transcurrido las pasadas fiestas con las notas de piedad, alegría y entusiasmo que las distinguen.

La parte religiosa en todas las iglesias fué solemnisima, asistiendo a todas las funciones extraordinaria concurrencia de fieles.

En la Misa de media noche, nuestra hermosa Catedral, que resultó insuficiente para contener al numeroso concurso, ostentaba espléndida iluminación.

Ofició de Pontifical el Obispo e interpretó inspirada partitura la Capilla de Música, que ejecutó también el Invitatorio y Responsorios de Maitines.

El lunes de Navidad el Prelado asistió a los divinos oficios, ocupó lugar de distinción la Corporación Municipal bajo la presidencia del Alcalde y predicó el Canónigo Magistral, felicitando, según costumbre a las Autoridades, Cabildo, Clero y pueblo asistente.

En la parte que podemos llamar civil, hemos de hacer notar con aplauso que este año no se jugó, ni hubo rifas, en cumplimiento de

disposiciones de la Alcaldía, que han sido muy elogiadas.

Estuvieron extraordinariamente animados nuestros paseos y calles, sin tener que registrar ningún incidente desagradable.

Los cines, teatros, casinos y otros centros de recreo repletos de público.

Ha sido viaticada la distinguida y virtuosa señora doña Dolores Menéndez Arango, viuda de Calmaris.

La Comisión que organizó la colecta con objeto de regalar un aguinaldo a los soldados ciudadelanos que se hallan en Africa, ha publicado la siguiente nota.

Recaudado: 433'00 pesetas.

Gastos	
Músicos	45'
Postales	3'
Programas	5'
Giro	0'75
<b>Total</b>	<b>53'75</b>

Líquido para los soldados: 379'25 pesetas.

Corresponden a cada uno: 34'47 pesetas.

## Ibiza

Conforme estaba anunciado, tuvo lugar en el local del «Círculo Artístico», la asamblea convocada por las sociedades «Artístico» y «Casino de Ibiza» para tratar de la adquisición del solar donde debe emplazarse el casino nuevo, resultado de la fusión de ambas sociedades.

Comenzó la reunión haciendo uso de la palabra el presidente del Artístico don Juan Torres Roig quien dijo entre otras cosas, que para el mejor éxito de la nueva sociedad debía prescindirse de toda política y debía limitarse toda aspereza entre los socios, que debía haberlos de todas clases y condiciones sociales.

Las palabras del señor Torres fueron bien acogidas por cuantos había en el salón que pertenecían a todas las clases y a todos los grupos políticos.

Después leyó el señor Torres el nuevo Reglamento y al llegar al artículo que habla de los socios dió lectura a una proposición firmada por varios socios en la que se pedía que para poder formar parte de la Directiva del nuevo casino fuera condición precisa llevar cuatro años de residencia en Ibiza.

Pasó a votación secreta siendo aprobada por 59 votos contra 33 en contra.

A la segunda parte de la sesión dejaron de asistir muchos socios no conformes con la proposición votada, por considerar que siendo el nuevo Casino una continuación—puesto que será resultado de haberse fusionado—del Artístico y de Ibiza, el nuevo Reglamento no debe limitar derechos a los actuales socios elementos de esa fusión, ni a los preceptos reglamentarios es costumbre dar carácter retroactivo.

Los jefes y oficiales del Ejército y de la Armada se dieron de baja de los casinos de Ibiza y Artístico.

Se encuentra ligeramente enfermo el comerciante de esta plaza don Manuel Escandell.

Pasó a mejor vida, víctima de un ataque cardíaco, el señor don José Planells Ferragut a la edad de 64 años.

El fallecido era una persona muy conocida en nuestra ciudad.

Sus excelentes dotes familiares, el trato cariñoso que tenía con los suyos lo extendía el señor Planells entre sus amistades con la que se honraban muchísimas personas.

Por espacio de muchos años, desde el fallecimiento de don Sebastian Roig, regentó la Fonda de la Marina continuando la tradi-

# LA PALMERA

### No olvide que está realizando rápidamente sus existencias de tejidos

### Calle de Cererols, 4, 6 y 8 y Bolsería, 5 (Al lado del Horno Ca'n Cetre)

ción establecida por su antecesor y consolidándola al pasar a su propiedad con su honradez profesional y seriedad reconocida durante muchos años de trabajo.

La novel y pujante sociedad *Casino España* acordó formar parte de la suscripción abierta por el alcalde don Angel Serra para recaudar fondos para la terminación de la capilla del Cementerio.

También acordó contribuir a la suscripción abierta por *La Voz* para comprar juguetes en el día de Reyes a los niños pobres de Ibiza.

La comisión organizadora de la fiesta que celebraron en el amplio salón de espectáculos del teatro *Pereyra* las sociedades *Casino de Ibiza* y *Círculo Artístico*, puede estar satisfecha pues resultó una buena simpática velada.

Antes de las doce fueron repartidos por distinguidos jóvenes los consabidos racimos de uvas y al dar las doce campanadas, las uvas pasaron a mejor vida con el año que finía.

La orquesta ejecutó la Marcha Real y al terminar se saludó con una larga ovación el año entrante.

Después comenzó el baile amenizado por el sexteto Durany y la banda de la Cruz Roja prolongándose hasta cerca de la una y media.

Después de una rápida y cruel enfermedad ha fallecido en Sevilla don Juan Arabí Respeto.

La desagradable noticia de su fallecimiento ha producido a todos los que se honraban con su amistad, hondo sentimiento.

Persona ilustrada, honradísima y laboriosa era el señor Arabí Respeto y aunque para atender a sus negocios particulares vióse obligado a establecerse en la capital andaluza, había conservado particular inclinación hacia las personas que habían sido sus amigos de toda la vida.

Han empezado las obras para la terminación de la Capilla del Cementerio que se llevará a cabo con el importe de la suscripción pública que abrió don Angel Serra.

Dichas obras corren a cargo del maestro de obras don Bartolomé Frats.

Pasó a mejor vida víctima de cruel dolencia el rico propietario don Juan Palau Sorá.

Perteneciente a una de las más distinguidas familias de esta población se educó en Madrid con su tío don Antonio Palau, senador del Reino.

Como despuntara en la agricultura por cuya ciencia sentía gran afición le envió su tío a una granja de Barcelona donde cursó sus estudios agronómicos, viniendo después a Ibiza y dedicándose al cultivo de sus fincas las que dotó de todos los adelantos modernos.

La viticultura fué una de las industrias agrícolas a que más se dedicó el señor Palau logrando elaborar un vino de mesa muy aceptable.

También fué político el señor Palau en sus

juventudes estando afiliado al partido liberal que le llevó a la Diputación provincial en tiempos de Sagasta.

Pero al poco tiempo se retiró de la política para dedicarse de lleno a la agricultura a la que rendía verdadero culto.

Fruto de un trabajo constante y de muchos años son esas magníficas fincas que ha dejado a sus hijos y que no se parecen por lo mejoradas a cuando fueron adquiridas.

El señor Palau baja al sepulcro a la edad de 66 años.

Su muerte ha sido muy sentida por contar con numerosas amistades y simpatías especialmente entre los menesterosos para los cuales fué pródigo siempre el bolsillo del señor Palau.

Los empresarios del «Pereyra» han decidido celebrar una función a beneficio del Dispensario de la Cruz Roja.

Han comenzado ya los preparativos para que tomen parte en la misma distintos elementos muy indicados en estos casos para dar la variedad que requiere un programa de esta índole.

Poco antes de la salida del tren de la tarde se dejó oír otra vez en la plaza de la estación (propia de la Compañía, porque el Ayuntamiento no ha construido ni plaza ni paseo alguno en las inmediaciones de la estación) en donde volvió a reunirse mucho público, que le tributó una cordial despedida.

—Sigue la «Unión Industrial», flamante y poderosa sociedad, instalando otra Central eléctrica, no en competencia con la actual fábrica de electricidad, sino en espera de pingües beneficios, toda vez que por la importancia de esta población, tiene capacidad luminica para el sostenimiento de dos fábricas de electricidad.

En el tendido de la red dentro de la población, que hace ya días empezó, y continúa, va tegiendo una red en el espacio, que no habrá pájaro que se escape, ni noche con luz, dadas las muchas interrupciones que ocasiona la mezcla de hilos de diferentes fábricas.

## Campos

Se halla restablecido de su leve dolencia don Juan Ballster.

Ha dejado de existir en San Juan el propietario don Antonio Fernández, padre del Juez de esta localidad.

El finado era modelo de caballeros y muy estimado en aquella población.

Sentimos en el alma tamaño desgracia y acompañamos al señor Fernández en el justo dolor que le embarga, así como a su apreciada familia.

## Lluchmayor

En los Colegios particulares de esta población se han dado diversas representaciones teatrales.

Se vieron en extremo concurrencias y los actores constantemente aplaudidos.

El Primer Teniente de Alcalde don Antonio Monserrat Tomás presentó la renuncia del cargo que desempeñaba.

Fué elegido para cubrir la vacante de Primer Teniente de Alcalde don Lorenzo Círcol Pons.

En Puebla (Méjico), dejó de existir el día 2 del pasado Diciembre, víctima de un atentado, don Ramón Parés Nadal.

E. P. D.

Reciba su desconsolada familia y especial su hermano político don Antonio Rubi Vidal nuestro más sentido pésame.

## Santanyi

El día primero del año, pasó a esta villa la banda de las Salinas, con objeto de dar un concierto en la plaza mayor, dando expansión a sus deseos, por haberse visto hasta el presente, privada en absoluto de tocar en público, durante la dominación de los conservadores, cuya libertad ha recobrado (como no podía menos de ser) desde la entrada de los liberales en el poder.

El numeroso público escuchó con religioso silencio y atención los acordes de la citada banda, tal vez por el único motivo y como protesta de haberse visto tan sin motivo privada de dejarse oír en público.

**MOHA**

8'30 PTAS.

La mejor cocina para la ciudad y el Campo

**CASA BUADES**

(PLAZA DE CORT)

**Tenedor de libros**

y Corresponsal, se ofrece.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

FOLLETÓN DE «EL DIA» 10

# MARÍA

POR

JORGE ISAACS

afortunado de no haberme atascado en el lodazal pedregoso, cuya antigüedad respetable se conocía por el color del agua estancada.

Atravesé un corto llano en el cual el rabo-de-zorro, el frilegapiato y la zarza dominaban sobre los gramales humillados y pantanosos; allí ramoneaban algunos caballos molenderos rapados de crin y sola, correteaban potros y meditaban burros viejos, tan lacrados y mutilados por el carguío de leña y la crueldad de sus arrieros, que «Buffon se hubieran encontrado perplejo al tener que clasificarlos entre los cuadrúpedos.

La casa grande y antigua, rodeada de cocoteros y mangos, destacaba su techumbre cenicienta y alicada sobre el alto y tupido bosque del cacaoal.

No se habían agotado los obstáculos para llegar, pues tropecé con los corrales rodeados de tetilla, y allí fué lo de rodar trancas de robustísimas guadas sobre escalones desventajados. Vinieron en mi auxilio dos negros; varón y mujer; él, sin más vestido que unos calzones, mostraba una espalda atlética luciente con el sudor peculiar de la raza; ella, con follado (1) de fulo azul y sin más camisa que un pañuelo anudado hacia la nuca y cogido por la pretina, el cual le cubría el pecho. Ambos llevaban sombrero de junco, de aquellos que, a poco uso, se aparagan y toman color de techo pajizo.

Iba la risueña y fumadora pareja nada menos que a habérselas con otra de potros a los cuales había llegado ya su turno en el mayal; y supe que, porque me

llamó la atención al ver no sólo al negro, sino también a su compañera, armados de rejos de enlazar. En gritos y carreras estaban cuando me apeé bajo el alar de la casa, despreciando las amenazas de dos perros inhospitalarios que se hallaban tendidos bajo los escaños del corredor.

Algunas angarillas y sudaderos de junco deshilachados y montados sobre el bandaje, bastaron a convencerme de que todos los planos hechos en Bogotá por Emigdio, impresionado con mis críticas, se habían estrellado contra lo que él llamaba chocheras de su padre. En cambio se había mejorado notablemente la cria de ganado menor, de lo cual eran prueba las cabras de lindos colores que apestaban el patio; e igual mejora se observaba en la volatería, pues muchos pavos reales saludaron mi llegada con gritos alarmadores, y entre los patos criollos o de ciénaga, que nadaban en la acequia vecina, se distinguían por su porte circunspeto algunos de los llamados ingleses.

Emigdio era un excelente muchacho. Un año antes de mi regreso al Cauca, le envié su padre a Bogotá con el objeto de ponerle, según decía el buen señor, en camino para hacerse mercader y buen tratante. Carlos, que vivía conmigo en aquel entonces y se hallaba siempre al corriente hasta de lo que no debía saber, tropezó con Emigdio, no sé dónde, y me lo plantó por delante, un domingo de mañana, precediéndole al entrar en nuestro cuarto para decirme: «¡Hombre! te voy a matar de gusto: te traigo la cosa más linda.»

Y corrí a abrazar a Emigdio, quien parado a la puerta, tenía la más rara figura que imaginarse pueda, es una insensatez pretender describirle.

Mi paisano había venido cargado con el sombrero de pelo color de café con leche, gala de don Ignacio, su padre, en las semanas santas de sus mocedades. Sea que le viniese estrecho, sea que al conductor le pareciese bien llevarlo así, el trasto formaba con la parte posterior del largo y renegrido cuello de nuestro amigo un ángulo de noventa grados.

Aquella flacura, aquellas patillas enralecidas y lacias, haciendo juego con la

cabellera más desconsolada en su abandono que se haya visto; aquella tez amarillenta descasando las asoleadas del camino; el cuello de la camisa hundido sin esperanza bajo las solapas de un chaleco blanco cuyas puntas se odiaban; los brazos aprisionados en las mangas de una casaca azul, punta de diamante; los calzones de cambrín con anchas trabillas de cordobán, y los botines de cuero de venado alustrado, eran causa más que suficiente para exaltar el entusiasmo de Carlos.

Llevaba Emigdio un par de espuelas orejotas (1) en una mano y una voluminosa encomienda para mí en la otra. Me apresuré a descargarle de todo, aprovechando un instante para mirar severamente a Carlos, quien, tendido en una de las camas de nuestra alcoba, mordía una almohada, llorando a lágrima viva, cosa que por poco me produce el desconcierto más inoportuno.

Ofrécí a Emigdio asiento en el saloncito, y como eligiese un sofá de resortes, el pobre, sintiendo que se hundía, procuró a todo trance buscar algo a que asirse en el aire; mas, perdida toda esperanza, se rehizo como pudo, y una vez en pie, dijo: —¡Qué demonios! A este Carlos no le entra el juicio. ¿Y ahora?... Con razón venía riéndose en la calle de la *pegadura* que me iba a hacer. ¿Y tú también?... ¡Vaya! Si esta gente de aquí es el mismo *demonio*. ¿Qué te parece lo que me han hecho hoy?

Carlos salió de la alcoba, aprovechándose de la feliz ocasión, y ambos pudimos reírnos ya a nuestras anchas.

—¡Qué Emigdio!—dije a nuestro visitante;—séntate en esta butaca que no tiene trampa. Es necesario que cries coorea.

—Sí, ea (2)—respondió Emigdio, sentándose con desconfinancia, cual si temiese un nuevo fracaso.

—¿Qué te han hecho?—rió más que preguntó Carlos.

(1) Espuelas grandes usadas en la sabana de Bogotá.

(2) Modismo que consiste en repetir en tono de mofa la última parte de la última palabra del interlocutor.

—¿Hase visto? Estaba por no contarles.

—Pero ¿por qué?—insistió el implacable Carlos echándole un brazo sobre los hombros;—cuéntanos.

Emigdio se había enfadado al fin, y a duras penas pudimos contentarle. Unas copas de vino y algunos cigarras ratificaron nuestro armisticio. Sobre el vino observé nuestro paisano, que era mejor el de naranja que hacían en Buga; y el aníste verde de la venta de Paporrina. Los cigarras de ambalema le parecieron inferiores a los que aferrados en hojas secas de plátano y perfumados con oiras de higo y de naranjo picadas, traía él en los bolsillos.

Pasados dos días, estaba ya nuestro Telenaco vestido convenientemente y acicalado por el maestro Hilario; y aunque su ropa a la moda le incomodaba, y las botas nuevas le hacían ver candelillas, hubo de sujetarse estimulado por la vanidad y por Carlos, a lo que él llamaba un martirio.

Establecido en la casa de asistencia que vivíamos nosotros, nos solazaba en las horas de sobremesa refiriendo a nuestras caseras las aventuras de su viaje y emitiendo concepto sobre todo lo que le había llamado la atención en la ciudad. En la calle era diferente, pues nos veíamos en la necesidad de abandonarle a su propia suerte, o sea a la jovial impertinencia de los talabarteros y buhoneros, pues corrían a situarle apenas le divisaban, para ofrecerle sillitas chocontanas (1), arretrancas, zamarros, frenos y mil baratijas.

Por fortuna, ya había terminado Emigdio todas sus compras cuando vino a caer en cuenta de que la hija de la señora de la casa, muchacha despavesada, desocupadilla y reidora, se moría por él.

Carlos, que no veía moscas, logró convencerlo de que Micaelina había desdado hasta entonces los galanteos de todos los comensales; pero el diablo, que no duerme, hizo que Emigdio sorprendiese en chicleos una noche en el comedor a su cabrión y a su amada, cuando creían

dormido al infeliz, pues eran las diez, hora en que solía hallarse él en su tercer sueño; costumbre que sinceraba madrugando siempre, aunque fuese tritando de frío.

Visto por Emigdio lo que vió y oíó lo que oyó, que ojálá para su reposo y el nuestro nada hubiese visto ni oído, pensó solamente en acelerar su marcha.

Como no tenía queja de mí, hizome sus confidencias la noche vispera de viaje, diciéndome entre otros muchos desahogos: —En Bogotá no hay señoras; éstas son todas unas coquetas de siete suelas. Cuando ésta lo ha hecho, ¿qué se espera? Estoy hasta por no despedirme de ella. ¡Qué *caray!* no han nada como las muchachas de nuestra tierra; aquí no hay sino peligros. Ya ves a Carlos; anda hecho un altar de corpus, se acuesta a las once de la noche y está más fullero (1) que nunca. Déjalo estar, que yo se lo haré ver a don Chomo para que le ponga la ceniza. Me admira verte a tí pensando tan sólo en tus estirmitos...

Partió, pues, Emigdio, y con él la diversión de Carlos y Micaelina.

Tal era, en suma, el honradote y campechano amigo a quien iba yo a visitar.

Esperando verle venir del interior de la casa, di frente a retaguardia oyendo que me gritaba al saltar una cerca del patio: —¡Por fin, so maula! ya creía que me dejabas experimentar. Séntate que voy allá.

Y se puso a lavarse las manos, que tenía ensangrentadas, en la acequia del patio.

—¿Qué hacías?—le pregunté después de nuestros saludos.

—Como hoy es día de matanza y mi padre madrugó a ir a los potreros, estaba yo racionando a los negros, lo cual es una *frilega*; pero ya estoy desocupado. Mi madre tiene mucho deseo de verte; voy a avisarle que está aquí. ¡Quién sabe si lo gramos que las muchachas saigan, porque se han vuelto más cerrerías cada día! ¡Choto!—gritó; y a poco se presentó un

(1) Enaguas.

(1) Se llaman chocontanas porque son monturas que sólo se trabajan en el pueblo Cocontá.

(1) Provincialismo por «presumido».



EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE **CARABANA** PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

**REY-REY-REY-REY**

Los REYES de nuestros días REGALAN, como exponente de la máxima

DISTINCIÓN Y PROVECHO

UN PAR DE

**Calzado Bazar Balear**

Su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO

andan en boca de nuestros favorecedores.

Nuestro mejor propagandista será Vd. cuando los use.

**Bazar Balear** Sindicato, 57 : PALMA :



Para reconstituir a los niños débiles

no se les debe dar substancias aceitosas que toman a la fuerza y con repugnancia. Es preferible darles este agradable Jarabe que lo toman con placer y cuyos efectos son rapidísimos para curar la inapetencia, la debilidad y la anemia.

La clase médica recomienda como el reconstituyente más enérgico, más científico y más racional el Jarabe de

**HIPOFOSFITOS SALUD**

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD. Impreso en tinta roja.

**BAZAR ELÉCTRICO DE M. AMENGUAL**

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico. Grandes existencias para entrega inmediata.

- Cristalería.
- Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.
- Aparatos para electricidad.
- Armaduras para pantallas de seda.
- Motores para la industria.
- Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

- Lámparas Philips 1/2 vatio.
- Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).
- Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES



**Navigazione Generale Italiana**

Società riunitte Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

**Re Vittorio, 12 Enero**

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas. Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

**AUTOMOVILISTAS**

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automóvil nos confien sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectoros — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

**Algodones - Aceites - Grasas - Valvulinas**

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PÁLMA DE MALLORCA

**GANGA Moto-Sidecar**

Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño. Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.

**Calzado fantasía**

Señora 9'90 Ptas.

**Casa Cánaves**

S. Miguel, 81 (Frente Iglesia S. Antonio)

**PROBADLO Y SE CONVENCERÁN**

que la mejor TINTURA para teñir sus trajes en casa es la marca

**ECONÓMICA P. S.**

por la elegancia de sus tonos y su solidez a la luz.

Venta en todas partes

**Casa con jardin**

Se alquila en Son Alegre. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Maquinaria Agrícola e Industrial**

Herramientas de toda clase

**“Labor y Fuerza”**

M. RAMIS

Sindicato, 194, (Ensanche) PALMA

**Dependiente**

De mediana edad apta para despachar en un Colmado se desea una, precisan buenos informes. Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Se alquila**

Una casa con seis habitaciones, situada en el Pont d'Inca, tiene muy cerca una parada del Tranvia. Razón: Café C'an Perico. •

**Venta de fincas, barato**

Una pieza de tierra en Costitx; otra en Inca, y en Santa Maria dos piezas de tierra y una casa con corral, calle Larga, núm. 20. Informes: Fiol, 27 - 2.ª - Palma.

**Corredores**

que lo sean ya de otros artículos, se necesitan para uno de mucha y fácil venta. Razón: Socorro, 142-2.ª Palma.

**REYES**

- Juguetes de Goma irrompibles e higiénicos.
- Pelotas de Goma. Pelotas de piel en colores.
- Sonajeros. Babys en celuloide y Gamuza.
- Imprentillas de Goma. Bufetas y Globos musicales.
- Gran surtido en pelotas para Foot-Ball.
- CAPITAS IMPERMEABLES PARA NIÑOS

**Casa CODINA - Unión, 8-PALMA**

FÁBRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA



Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**Nodrizza**

Joven, leche de veinte días, desea criatura para lactar en su propio domicilio. Santa Margarita, calle de la Revolución, n.º 9. Informes: Calle Fortaleza, 45. Hostaletx.

**Hombre de edad**

Se ofrece para Granja agrícola o de animales. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Niñera**

Se necesita una de 12 a 15 años. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Construcción**

Carruajes de toda clase. Carreton sin pintar ni forrar, 650 Ptas. ruedas de acebuche, todo primera clase. A. VALENS, Juavert, 11. — Felanitx.

**Motor a gas pobre**

Marca "OTTO" Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha. Razón: Herrería, 14. — Tientia de Mercería.

**Se vende**

Una finca señalada con el núm. 21, calle de las Siete Esquinas, y 23-25, calle de la Plateria. Razón: Plateria, 32.

**Pérdida**

de un pendiente con Brasileños, montados en platino, desde el puente de la Riera a calle de la Marina, Jaime Ferrer y P. Atarazanas. En esta Agencia de Anuncios darán informes de su propietario, quien gratificará la devolución.

**Profesora**

Se ofrece para dar clase de 1.ª y 2.ª enseñanza, labores a mano y a máquina, y lecciones de piano. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

**Nodrizza**

Se ofrece una de 22 años con leche de 5 meses para criar en casa del niño. Dirigirse a Mateo Jofre — C. Sisterna — (ALCUDIA).

**DE OCASIÓN SE VENDE**

- 2 mesas abeto con cajón;
- 4 sillas con asiento de madera;
- 1 rompedora de almendras;
- 1 cepilladora con mesa de madera;
- 1 taladradora para herrero.

Sindicato, 194 (Ensanche) — Palma



# ULTIMAS NOTICIAS

## Política

### Palabras de Chapaprieta

Madrid 5, a las 22.—El ministro de Trabajo señor Chapaprieta, al recibir a los periodistas, les dijo que había despachado con el Rey, sometiéndolo a su sanción un decreto.

Añadió que había firmado una Real orden autorizando la celebración de exámenes extraordinarios para aquellos alumnos de las Escuelas Industriales a quienes faltan una o dos asignaturas para terminar la carrera.

Estos exámenes se verificarán el mes próximo.

### Manifestaciones del Duque de Almodóvar del Valle

Madrid 5 a las 22.—El ministro de Gobernación, al recibir a los periodistas, les dijo que no tenía noticias de interés que comunicarse.

Dijo que había recibido la visita del señor García Molinas, presidente de la Asociación Matritense de caridad.

Este le habló de la situación en que queda la mentada asociación a raíz de la supresión del juego.

Yo le dije—añadió el Duque de Almodóvar—que el Gobierno está estudiando el asunto con gran tacto para evitar que falten recursos a la beneficencia pública.

Interrogado el ministro acerca de si van a nombrarse por Real orden los tenientes de alcalde de Madrid, dijo:

—No puedo decir nada en concreto. Desde luego, les aseguro, sin embargo, que no hay nada acordado.

### Manifestaciones del Marqués de Alhucemas

Madrid 5 a las 22.—El presidente del Consejo al recibir a los periodistas en su despacho oficial les dijo que el señor Villanueva había pasado la noche en el mismo estado que días anteriores.

Agregó el Marqués de Alhucemas que había despachado con el Rey poniendo a su firma una R. O. nombrando al representante del Fomento del Trabajo Nacional en Barcelona.

Manifestó por último el jefe del gobierno que desde Palacio, después de despachar con el Monarca, había ido a casa de los sobrinos del Obispo de Sión para testimoniarle el pésame en nombre del gobierno.

### El estado de Villanueva

Madrid 5 a las 22.—Esta tarde el Alto Comisario señor Villanueva continuaba en el mismo estado.

Le han visitado el Marqués de Alhucemas y varios amigos particulares.

Según opinión del Médico que le asiste el señor Villanueva, sin perjuicio de que pudiera sobrevenir alguna complicación, dentro de tres o cuatro días podrá abandonar la cama, pero desde luego no podrá salir a la calle ni ocuparse de asuntos de su cargo hasta dentro de 20 o 30 días.

### El despacho regio

Madrid 5 a las 22.—A la hora de costumbre acudieron a Palacio para despachar con el Rey el jefe del gobierno y los ministros de turno, que eran los de Fomento, Instrucción y Trabajo.

### Audiencia en Palacio

Madrid 5 a las 22.—Después de despachar con los Ministros el Rey recibió extensa audiencia militar.

### El tratado de comercio con Alemania

Madrid 5 a las 24.—En los círculos financieros suenan malas impresiones sobre el tratado comercial con Alemania.

### Se teme que no llegue a firmarse.

### Posesión de cargos

Madrid 5 a las 24.—Hoy a las doce de la mañana se ha posesionado don Natalio Rivas de la presidencia del Consejo de Instrucción.

Ha asistido al acto el ministro, pronunciándose los discursos de rúbrica.

También se ha posesionado del cargo de gobernador del Banco de España don Tirso Rodríguez.

### El partido social.—El directorio a Valencia

Madrid 5 a las 24.—Han salido para Valencia los señores Ossorio y Gallardo, Orgás, Duque de Garelano y otros miembros del directorio del partido social para ultimar allí los detalles de la organización de propaganda.

### El cierre de las Academias militares

Madrid 5 a las 24.—El ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora se ha negado a que se cierren las Academias militares.

Ha dicho que se publicará una disposición regulando el ingreso con miras al interés del Estado y no a convenciones particulares.

### Burguete y Alcalá Zamora

Madrid 5 a las 24.—El general Burguete ha conferenciado con el ministro de la Guerra.

Se ha guardado reserva sobre los asuntos tratados.

### El asunto de Tánger

Madrid 5 a las 24.—Ha llegado nuestro ministro en Tánger quien ha conferenciado con el subsecretario de Estado.

Seguramente conferenciará con el señor Alba para tratar de la cuestión de Tánger.

## La reorganización del ejército

### Los elementos del ejército del protectorado

Madrid 5 a las 22.—El ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora no descansa en los trabajos de la reorganización del ejército.

Espera tener en breve, quizás antes de mayo, definitivamente organizado el ejército voluntario.

El plan se basa en los siguientes elementos.

El Ejército del protectorado estará compuesto de los siguientes elementos:

Grupo de regulares indígenas; mehalla alifiana; voluntariado mixto de españoles y extranjeros o sea un Tercio; y voluntariado español exclusivamente; la primera reserva estaría formada por tropas peninsulares de Ceuta y Melilla; la segunda reserva estratégica en las plazas del litoral cereanas a África.

## Manifestaciones de Burguete

### Acercas del problema de Marruecos

Madrid 5 a las 20.—El general Burguete ha manifestado que volvía satisfecho de Marruecos, con la conciencia tranquila y el espíritu satisfecho, por la obra realizada durante el tiempo que ha dirigido la política de España en Marruecos.

Durante los breves días que ha estado ahora en Marruecos ha dicho Burguete que ha podido comprobar los resultados obtenidos merced a la dirección que imprimió a la política.

La primera contrariedad de su espíritu ha sido la campaña que se emprendió respecto a la sumisión del Raisuni.

Esa campaña debe considerarse antipatriótica.

Afirma que la sumisión del Raisuni, total y definitiva ha sido de una eficacia muy grande.

Desde que se sometió el Raisuni no suena un tiro en la zona occidental.

Por el Fondak se pasa sin ninguna dificultad a cualquier hora de la noche.

Las cábilas están tranquilas; y este es un beneficio no pequeño.

La política seguida no es nueva, pues es igual a la que desarrolló Francia en su zona y a la que nosotros mismos pactamos con Cabrera después de los horrores de la guerra civil.

La política civil encontrará en Marruecos siempre grandes dificultades, pues hay elementos interesados en que continúe la guerra.

El primer sorprendido por la campaña que se ha hecho es el propio Raisuni, al cual ha tenido un general que prevenirle que no tenga cuidado porque el gobierno aprueba lo hecho.

A juicio del general lo desafortunado del gobierno consiste en haber declarado, que en cuanto a lo que se relaciona con la sumisión del Raisuni, no queda derecho a la oposición.

Desmintió Burguete que la zona esté en poder del Raisuni y que los kaides hayan sido sustituidos.

Los antiguos kaides se conservan.

Si uno ha sido sustituido fué porque pidió pasar a la mehalla.

Los nombramientos recientemente hechos son obra del general Castro Girona de acuerdo con el gobierno marroquí y luego con las cábilas de todo el territorio que está en nuestro poder.

El Raisuni, con una guardia de cincuenta hombres, pernocta en Tazarut, bajo una posición nuestra que tiene dos mil hombres.

En Melilla la situación, en general, es buena debido a que los moros se han convencido de que no habrá por ahora repatriación, habiendo desistido de los

ataques, sobre todo cuando se han dado cuenta de que nuestras tropas no se han desmoralizado.

Terminó diciendo que el ejército había encontrado buena acogida el nombramiento del señor Villanueva para Alto Comisario.

## La industria hullera

### Una R. O. que la atañe

Madrid 5 a las 22.—El ministro de Fomento señor Gasset ha firmado una Real orden relativa a la industria hullera.

Dise así:

«Se abre una información pública en este ministerio a la que podrán concurrir por escrito durante el plazo de 15 días todos los productores de carbón nacional exponiendo las ventajas y los perjuicios del actual régimen de protección y las modificaciones que estiman sería conveniente introducir, lo mismo que las medidas nuevas que a su juicio puedan ser adoptadas para que los beneficios de la protección alcancen de una manera eficaz a toda la industria nacional hullera».

Después facilitó el señor Gasset varios reales decretos firmados hoy por el Monarca, entre ellos uno prorrogando por el tiempo que Gobierno estime necesario, como máximo tres meses, la vigencia del decreto de 11 de septiembre de 1922 relativo a la concesión de primas a los carbones minerales de producción nacional embarcados en puertos nacionales.

## Noticias generales

### Asamblea de catedráticos

Madrid, 5 a las 24.—Se ha celebrado la anual Asamblea de catedráticos del Instituto presidida por el señor Salvatella.

Asistió también el subsecretario de Instrucción Pública.

Se dió lectura a la Memoria reglamentaria, abogando para la mejora de la clase.

El ministro pronunció un discurso ofreciendo una amplia y radical reforma de la segunda enseñanza.

### Sánchez Guerra en Madrid

Madrid, 5 a las 24.—Ha regresado a Madrid el señor Sánchez Guerra procedente de las provincias de Córdoba y Badajoz.

### La carabela Santa María

Madrid, 5 a las 24.—Se ha llevado a Palacio una reproducción de la carabela Santa María, hecha por encargo de Inglaterra para los Museos de aquel país.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 5 a las 24'00

Interior contado . . . . .	70'90
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 5 p. . . . .	96'85
Amortizable 4 p. . . . .	00'00
Acciones Banco de España . . . . .	588'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	243'00
Exterior . . . . .	86'00
Español crédito . . . . .	00'00
Francos . . . . .	44'85
Libras . . . . .	29'62
Río de la plata . . . . .	240'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	90'90
Interior nuevo . . . . .	70'90
Bonos del Tesoro . . . . .	102'60

## De Barcelona

### Asamblea en pro de un indulto

Barcelona 5 a las 24.—Ayer se celebró la anunciada Asamblea en el Centro de Gremios de Gracia para pedir el indulto del tabernero Luis Verdager, condenado a cadena perpetua con motivo del asesinato de dos guardias civiles, ocurrido en la calle de Córcega, esquina a la de Sicilia.

Concurrieron representaciones de Barcelona y de la región y se adhirieron numerosas entidades.

Al final se leyó el telegrama que los asambleístas dirigen al Rey, formulando su petición del aludido indulto.

### Para formar un Ateneo Sindicalista

Barcelona 5 a las 24.—En breve se celebrará una Asamblea para constituir un Ateneo Sindicalista Libre.

Hoy se han hecho muchas inscripciones de socios.

## Ayudantes de Máquinas de la Armada

Preparación completa con arreglo al nuevo programa. El próximo lunes empiezan las clases en la

## Academia "Ramón Llull"

## Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"

Cubiertos desde 3 pesetas

EXPLÉNDIDAS HABITACIONES Ventilación :: Capacidad :: Higiene

Plaza de Palou y Coll y Santo Espíritu

1922 BALANSES 1923 Para hacer inventarios y Balances Fiscales de fin de año, se alquilan máquinas que lo hacen mecánicamente con rapidez, exactitud y desahogo. Para más detalles, diríjase a la "SOCIEDAD ANÓNIMA BURROUGHS" CORTES 611 BARCELONA

¿Conoce V. la leche condensada marca

## EL PAGES?

Debe exigirla por ser la más nutritiva y de esmerada fabricación.

La nueva entidad tendrá carácter cultural recreativo.

### Erwin Hubert expone cuadros de Mallorca

Barcelona 5 a las 24.—En las Galerías Layetanas ha expuesto una hermosa colección de óleos y acuarelas, éstas en mayor número, de asuntos de Mallorca, el joven pintor austriaco Erwin Hubert. Ha vendido ya dos cuadros.

### Nombramiento

Barcelona 5 a las 24.—El Consejo de la Mancomunidad ha nombrado director de la Escuela de Administración a don Ramón Coll Rodés.

### Cambó a Madrid

Barcelona 5 a las 24.—Ha marchado a Madrid el ex-ministro de Hacienda señor Cambó.

## Asuntos de Baleares

### Nombramientos de maestros nacionales

Madrid 5 a las 24.—Han sido nombrados en propiedad: maestro de la escuela nacional de San José (Ibiza) don Rafael Marín Silvestre, de la de Costitz (Mallorca) don Manuel Pineda, y de la de Ariany (Mallorca) don Fernando Fluxá Parra.

## Teatros

Lírico Anoché la compañía del señor Tejada estrenó la opereta «S. M. El Dollar», original la letra de Capdevila y Giralt y música del maestro Obrador.

Se trata de una opereta más de estilo vienés, aunque a ratos se desvía de este género, cuyo libreto es de escaso relieve y contiene escenas de infantilidad y puerilidad cinematográfica.

La partitura está escrita con escaso purito de originalidad, pues frecuentemente evoca pasajes de otras operetas.

Algunos números, como por ejemplo el de la parodia de la policía, figura en casi todas las operetas y zarzuelas modernas, desde «El Asombro de Damasco» a «La Ciudad Eterna», pasando por «Los Calabreses», «El Pájaro Azul», etc.

La interpretación bastante esmerada, si bien la monotonía de la obra no da lugar a grandes lucimientos.

Fué celebrada, con todo, la labor del barítono señor Chomón y la de la triple señora Tormo.

Igualmente fué celebrado el trabajo de la simpática Enriqueta Torres y de Miguel Tejada, que como siempre estuvieron muy acertados y graciosos.

Baleár

Hoy en el coliseo del Ensanche habrá

sesiones de cine de tres y media tarde a doce noche, estrenándose la serie en dos jornadas *Mea Culpa* interpretada por *Susana Grandats*. Alternará con el programa de cine la compañía cómica-dramática que dirige el primer actor don Francisco Forteza con las comedias en un acto *El Contrabando* y *La Real Gana*.

## Espectáculos

### Principal

Compañía cómica-dramática de Francisco Hernández.

A las 4 la comedia en 3 actos (Que no lo sepa Fernandul

A las 9 beneficio de la primera actriz Carmen Jimenez. Estreno de la comedia en 3 actos «El Clavo».

### Lírico

Compañía de zarzuela y opereta española.

A las 4 y media.—«S. M. el Dollar»

A las 8'45.—«La Cañamonera», «El Ote lo del barrio» (estreno) y «Las Glorias del Pueblo».

### Baleár

De 3 y media a 12.—1.ª Jornada de la película «Mea culpa» y las zarzuelas «El Contrabando» y «La Real Gana».

### Moderno

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «La Desconocida» y 6.º tomo de «La hija de la ajusticiada».

En Santa Catalina, a las 3 y media, 3.ª jornada de «Defenderse ó morir» y «Bebé mio».

### Protectora

De 3 y media a 11 función de cine: 5.º y 6.º episodios de S. M. el Dinero o S. A. el Amor» «La luz de las estrellas de Occidente» y «Alicia hace huelga».

### Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine: 5.º y 6.º episodios de «La golondrina de acero», «Los vencedores» y una cómica.

## ELEGANTE VESTIRÁ

teniendo sus trajes con tintura ESTRELLA

30 CÉNTIMOS paquete VENTA en todas partes

IMPRENTA DE «EL DIA»